
От имени Ми-
нистерства стро-
ительства и 
ж и л и щ -
н о - к о м -
м у н а л ь -
ного хо-
з я й с т в а 
и от себя 
лично при-
ветствую ор-
ганизаторов, 
участников и гостей IV Всероссийского съезда 
СРО изыскателей и проектировщиков.

Минстрой конструктивно и плодотворно 
взаимодействует с Национальным объеди-
нением изыскателей и проектировщиков по 
приоритетным векторам развития саморегу-
лирования в сфере градостроительства, на-
правленным на совершенствование действу-
ющего законодательства, прежде всего в сфе-
ре нормативно-технического регулирования, 
оптимизации административных процедур, 
формирования открытости и прозрачности 
рынка проектно-изыскательских работ, вы-
страивания открытого диалога и взаимопони-
мания между профессиональным сообщест-
вом и властью.

Уверен, что сложившиеся деловые отноше-
ния между Минстроем и Национальным объ-
единением изыскателей и проектировщи-
ков и далее будут всесторонне развиваться и 
способствовать формированию эффектив-
ных механизмов успешной реализации госу-
дарственной политики в области жилищного, 
промышленного и инфраструктурного градо-
строительства.

Желаю участникам и гостям IV Всероссий-
ского съезда изыскателей и проектировщиков 
успехов в осуществлении профессиональных 
замыслов, новых, перспективных идей и хоро-
шего настроения!

Михаил Мень, министр строительства и жилищно-
коммунального хозяйства РФ

Правила игры на рынке долевого 
строительства меняться не должны

Москве состоялось 
ежегодное Всероссий-
ское совещание по 
развитию жилищного 

строительства. В пленарном за-
седании с повесткой «Жилищное 
строительство в условиях рефор-
мы долевого строительства» при-
нял участие президент Нацио-
нального объединения изыска-
телей и проектировщиков Ми-
хаил Посохин.

Ключевой темой собрания 
стала вступившая в силу 1 янва-
ря 2017 года редакция Федераль-
ного закона от 30 декабря 2004 
года №214-ФЗ «Об участии в до-
левом строительстве многоквар-
тирных домов и иных объектов 
недвижимости и о внесении из-
менений в некоторые законода-
тельные акты Российской Феде-
рации», установившая дополни-
тельные требования к застрой-
щикам, привлекающим денеж-
ные средства по договорам уча-
стия в ДДУ.

Напомним, что изменения 
устанавливают дополнитель-
ные требования к застройщикам, 
привлекающим денежные сред-
ства по договорам участия в до-
левом строительстве (ДДУ).

Михаил Мень, в частно-
сти, отметил, что более 80% об-
щего объёма индустриально-
го домостроения составляют 
дома, строительство которых 
осуществляется с привлечени-
ем средств граждан. Это 14 ты-
сяч объектов общей площа-
дью более 113 млн кв. метров.

В этой связи актуальными 
остаются вопросы обеспечения 
прав участников долевого стро-
ительства. Министр подчеркнул, 
что для защиты интересов доль-
щиков в 2016 году были внесе-

ны изменения в законодатель-
ство, создан Фонд защиты прав 
граждан — участников долево-
го строительства, установлены 
строгие требования к раскрытию 
информации застройщиком и к 
минимальному размеру уставно-
го капитала застройщика. 

Как известно, летом 2016 года 
Президент РФ Владимир Пу-
тин подписал пакет поправок к 
закону о долевом строительстве 
№214-ФЗ. В него вошла, в част-
ности, норма о создании ком-
пенсационного фонда для стра-
хования рисков участников до-
левого строительства. Фонд со-
здаётся за счёт обязательных от-

числений застройщиков, кото-
рые заключают договоры доле-
вого участия с дольщиками. Он 
должен выделять средства на до-
стройку незавершённого жилья 
либо, если это по каким-то при-
чинам нецелесообразно, выпла-
чивать гражданам возмещение в 
случае банкротства застройщи-
ка, который перечислял взносы 
в этот фонд.

Кроме того, расширены пол-
номочия контролирующих орга-
нов за целевым использованием 
денежных средств, вводится бан-
ковский механизм проектного 
финансирования долевого стро-
ительства жилья.

Одновременно должны учиты-
ваться и стремления застройщи-
ков, которые также заинтересо-
ваны в обеспечении стабильно-
сти и в развитии строительного 
рынка в России.

— Зарегулированность — это 
действительно проб лема, — при-
знал Михаил Мень. — Мы мини-
мизируем изменения в законода-
тельстве после подписания по-
следнего блока поправок в закон 
№214-ФЗ и только в случае воз-
никновения подводных камней 
будем донастраивать отдельные 
моменты, но правила игры ме-
няться не должны, — подчеркнул 
министр.
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В апреле в Министерст-
ве строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
России под председательст-
вом главы ведомства Михаила 
Меня состоялось совещание 
с ректорами ведущих строи-
тельных вузов страны. В меро-
приятии принял участие пре-
зидент Национального объе-
динения изыскателей и проек-
тировщиков Михаил Посохин.

Михаил Мень, в частности, 
высоко оценил совместную 

работу Минстроя с 
профессиональны-
ми объединения-
ми, в частности, по 
подготовке законо-
дательных докумен-
тов по техническо-
му регулированию 
с Национальным 
объединением изы-
скателей и проекти-

ровщиков, которые впервые 
включены в план госзаказа, а 
также по проектам повторно-
го применения.

Министр сообщил участни-
кам совещания, что Минстрой 
России обратился в Минобр-
науки с предложением о под-
держке строительных вузов, 
открывших направление под-
готовки кадров «Жилищное 
хозяйство и коммунальная ин-
фраструктура», в части уста-
новления контрольных цифр 

приёма 2018 года за счёт бюд-
жетных средств.

По словам Михаила Меня, в 
2017 году набор на новое на-
правление подготовки кадров 
«Жилищное хозяйство и ком-
мунальная инфраструктура» 
на контрактной основе откры-
вают семь университетов.

— Учитывая высокую важ-
ность подготовки специали-
стов по приоритетному про-
екту «ЖКХ и городская сре-
да», мы обратились в Мин-
обрнауки с предложением 
поддержать предложения 
строительных университетов 
и выделить 150 бюджетных 
мест в рамках приёма 2018 
года для подготовки кадров 
в сфере ЖКХ, — подчеркнул 
Михаил Мень.

Министр напомнил, что 
образовательный стандарт 
«Жилищное хозяйство и ком-

мунальная инфраструктура» 
был утверждён впервые в стра-
не в начале 2016 года.

Сегодня кадры в строитель-
ной отрасли готовят семь от-
раслевых строительных уни-
верситетов (Москва, Санкт-
Петербург, Казань, Нижний 
Новгород, Новосибирск, Пен-
за, Томск), пять региональных 
опорных университетов (Вол-
гоград, Воронеж, Ростов-на-
Дону, Самара, Тюмень), шесть 
федеральных университетов в 
профильных институтах (Ар-
хангельск, Владивосток, Ека-
теринбург, Красноярск, Став-
рополь, Якутск), более ста фа-
культетов и институтов тех-
нических и технологических 
университетов по всей стране.

В решении совещания, в 
частности, обращено вни-
мание национальных объе-
динений на необходимость 

координации деятельности 
по вопросам формирования 
контро льно-измерительных 
материалов (КИМ), применяе-
мых при аттестации и незави-
симой оценке квалификации 
работников строительной от-
расли, с Федеральным учебно-
методическим объединени-
ем (УМО) в системе высшего 
образования по укрупнённой 
группе специальностей и на-
правлений подготовки «Тех-
ника и технологии строитель-
ства» и Международной обще-
ственной организацией со-
действия строительному обра-
зованию (АСВ), привлечения к 
разработке, экспертизе КИМ 
образовательных организа-
ций — членов УМО и АСВ. В 
решении также отмечена не-
обходимость гармонизации 
требований системы саморе-
гулирования в строительстве 

и аккредитационных требова-
ний в части проведения про-
фессиональной подготовки в 
целях саморегулирования ис-
ключительно по программам, 
прошедшим профессиональ-
но-общественную аккредита-
цию общеотраслевого уровня.

На совещании также был 
поднят вопрос об уточнении 
требований к профессиональ-
ному образованию специали-
стов, подлежащих внесению в 
реестр, и в которых в сущест-
вующей редакции документа 
отсутствует подраз дел по про-
фессиональной переподго-
товке. Эта работа, как извест-
но, с 1 июля 2017 года будет 
возложена на национальные 
объединения.

Михаил Мень дал поруче-
ние в рабочем порядке внести 
в документ соответствующие 
уточнения по этому вопросу.

В Минстрое России прошло совещание ректоров 
ведущих строительных вузов

Деловые отношения 
между Минстроем 
и НОПРИЗ будут 
всесторонне 
развиваться
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— Национальное объе-
динение изыскателей и 
проектировщиков тесно 
взаимодействует с Мин-
строем России. По сути, 
это отражает целевые за-
дачи НОПРИЗ: формиро-
вать и отстаивать консо-
лидированную позицию 
проектно-изыскательско-
го сообщества, разрабаты-
вать поправки в законо-
дательство, содействовать 
развитию приоритетных 
государственных отрасле-
вых направлений и про-
грамм. Чего удалось до-
стичь за последний год? 

— Весной прошлого года 
в НОПРИЗ проводилась це-
ленаправленная масштабная 
подготовка к состоявшемуся 
в мае под председательством 
Президента Российской Фе-
дерации заседанию Государ-
ственного совета Российской 
Федерации с повесткой «О 
развитии строительного ком-
плекса и совершенствовании 
градостроительной деятель-
ности в Российской Федера-
ции». Национальным объеди-
нением изыскателей и проек-
тировщиков были подготов-
лены и направлены в Мин-
строй России материалы к за-
седанию.

Я принял личное участие 
в заседании Государственно-
го совета Российской Феде-
рации, а также в работе ре-
дакционной группы по под-
готовке материалов к засе-
данию, созданной при Мин-
строе России.

Национальным объедине-
нием изыскателей и проекти-
ровщиков были также подго-
товлены и переданы в Адми-
нистрацию Президента Рос-
сийской Федерации и Мин-
строй России предложения 
в перечень поручений Пре-
зидента по итогам заседания 
Госсовета Российской Феде-
рации, которые в основном 
нашли отражение в оконча-
тельной редакции докумен-
та. В частности, предложения 
профессионального сообще-
ства о расширении участия 
национальных объединений 
в работе по совершенствова-
нию системы технического 
регулирования. 

НОПРИЗ принимал актив-
ное участие в обсуждении 
подготовленных Минстроем 
России в 2016 году важней-
ших изменений в градостро-
ительном законодательстве 
Российской Федерации.

— Какие конкретные 
инициативы сделаны 
НОПРИЗ?

— Наши предложения 

были направлены на совер-
шенствование деятельности 
саморегулируемых органи-
заций в сфере строительст-
ва; оптимизацию требований 
к составу и содержанию раз-
делов проектной документа-
ции объектов капитального 
строительства; регламента-
цию использования проект-
ной документации повтор-
ного использования и моди-
фицированной проектной 
документации; совершенст-
вование порядка проведения 
экспертизы проектной доку-
ментации; уточнение полно-
мочий по утверждению доку-
ментации по планировке тер-
ритории; совершенствование 
системы сметного нормиро-
вания и ценообразования в 
сфере строительной деятель-
ности; обеспечение доступ-
ной градостроительной сре-
ды для инвалидов и других 
групп населения с ограни-
ченными возможностями пе-
редвижения; совершенство-
вание системы технического 
регулирования в сфере стро-
ительства.

Всего в 2016 году рассмо-
трены и проработаны 194 
обращения, поступивших 
из Минстроя России в сфе-
ре нормативно-техническо-
го регулирования, направле-
но 172 ответа. Это основные 
направления законотворче-
ской деятельности НОПРИЗ, 
что составляет более 56% от 
общего объёма переписки с 
органами государственной 
власти.

Представители Нацобъеди-
нения принимали участие в 
мероприятиях, проводимых 
в Минстрое России. Это засе-
дания и совещания координа-
ционного совета по взаимо-
действию с национальными 
объединениями СРО в сфере 
строительства при Минстрое 
России, рабочие совещания 
Минстроя России и Ростех-
надзора по реализации по-
ложений Федерального зако-
на №372-ФЗ, заседания орга-
низационного комитета по 
проведению Международ-
ной конференции «Практи-
ческое саморегулирование 
2016», нормативно-техниче-
ского совета по отбору ти-
повой проектной документа-
ции при Минстрое России, а 
также по вопросу включения 
проектной документации в 
реестр экономически эффек-
тивной проектной докумен-
тации повторного примене-
ния, совещания по вопросу 
подготовки стратегии инно-
вационного развития стро-
ительной отрасли до 2030 

года, по вопросам реформи-
рования действующей сис-
темы нормативно-правового 
регулирования в сфере цено-
образования, заседания науч-
но-экспертного совета по це-
нообразованию и сметному 
нормированию в строитель-
стве при Минстрое России, 
совещания по разработке ти-
повых контрактов в сфере 
изысканий, проектирования 
и строительства, по внесению 
изменений в план разработки 
и утверждения сводов правил, 
в том числе по вопросам раз-
работки сводов правил, раз-
рабатываемых при участии 
НОПРИЗ, в комиссиях обще-
ственного совета при Мин-
строе России, в заседаниях 
экспертного совета при Мин-
строе России по вопросу по-
этапного внедрения техноло-
гий информационного мо-
делирования в области про-
мышленного и гражданского 
строительства, в заседаниях 
межведомственной рабочей 
группы по подготовке пред-
ложений по совершенствова-
нию законодательства, новых 
подходов и практических ре-
шений по созданию безба-
рьерной городской среды, а 
также по вопросу инвентари-
зации нормативно-техниче-
ской базы в строительстве.

— Расскажите, пожалуй-
ста, о взаимодействии На-
ционального объедине-
ния изыскателей и про-
ектировщиков с Департа-
ментом градостроитель-
ной политики города Мо-
сквы. Какие достижения 
вы хотели бы особенно 
отметить? 

— Национальное объеди-
нение изыскателей и про-
ектировщиков успешно со-
трудничает с Департаментом 
градостроительной полити-
ки города Москвы по широ-
кому спектру ключевых задач 
строительной отрасли. В чи-
сле целевых «трендов» наше-
го сотрудничества необходи-
мо назвать задачи по реализа-
ции норм Федерального зако-
на №372-ФЗ «О внесении из-
менений в Градостроитель-
ный кодекс Российской Феде-
рации и отдельные законода-
тельные акты Российской Фе-
дерации», вступившие в силу 
3 июля текущего года. 

В августе прошлого года на 
заседании координационно-
го совета по вопросам взаи-
модействия с саморегулируе-
мыми организациями в стро-
ительном комплексе города 
Москвы с участием НОПРИЗ 
было принято решение о 
формировании плана сов-

местных действий по оказа-
нию методической и кон-
сультационной помо-
щи саморегулируе-
мым организа-
циям. Одной из 
форм сотруд-
ничества Де-
партамента 
градостро-
и т е л ь н о й 
п о л и т и к и 
и НОПРИЗ 
стало созда-
ние совмест-
ной рабочей группы по вы-
работке общей позиции и 
единого подхода профессио-
нального сообщества и госу-
дарственной власти к толко-
ванию и применению норм 
Федерального закона №372-
ФЗ.

Национальным объедине-
нием изыскателей и проек-
тировщиков была проведена 
серия семинаров и круглых 
столов по №372-ФЗ для само-
регулируемых организаций и 
их членов. 

В ноябре под председа-
тельством руководителя Де-
партамента градостроитель-
ной политики города Мо-
сквы Сергея Ивановича Лёв-
кина состоялся круглый стол 
на тему «Реформирование 
системы саморегулирова-
ния в строительной отрасли. 
Разъяснение норм нового за-
конодательства» с участием 
НОПРИЗ и НОСТРОЙ. В ходе 
заседания были проанализи-
рованы результаты последо-
вательной и методической 
работы Стройкомплекса Мо-
сквы и национальных объе-
динений с саморегулируемы-
ми организациями.

Представители Департа-
мента градостроительной 
политики города Москвы ак-
тивно участвовали в рабо-
те НОПРИЗ по подготовке 
сборника вопросов и отве-
тов по реализации положе-
ний №372-ФЗ и оперативно 
отвечали на письма-запросы 
НОПРИЗ, предоставляя под-
робные разъяснения. 

В настоящее время сов-
местная с департаментом де-
ятельность по исполнению 
законодательства, направ-
ленного на эффективное раз-
витие системы саморегули-
рования в проектно-изыска-
тельской отрасли, активно 
развивается.

— Как известно, нацио-
нальному объединению 
поручено вести единый 
реестр членов СРО. Рас-
скажите подробнее об 
этой масштабной работе.

— Важным инструментом, 

позволяющим решать задачи 
информационной открыто-
сти, является единый реестр 
членов саморегулируемых 
организаций. 

Саморегулируемые орга-
низации изыскателей и про-
ектировщиков направляют 
реестры членов в единый 
реестр членов саморегули-
руемых организаций через 
«Личный кабинет» оператора 
саморегулируемой организа-
ции. Поступившая от саморе-
гулируемых организаций ин-
формация отражена на сайте 
НОПРИЗ.

В целях реализации элек-
тронного документооборо-
та все саморегулируемые ор-
ганизации получили серти-
фикат электронной подписи, 
также был произведён пере-
выпуск ранее выданных сер-
тификатов электронной под-
писи у 51 саморегулируемой 
организации.

В течение 2016 года полу-
чено и обработано 9887 уве-
домлений об изменении све-
дений в реестре членов само-
регулируемых организаций 
на бумажном носителе. За 
указанный период в единый 
реестр членов саморегули-
руемых организаций посту-
пило 12 216 файлов импорта.

В автоматизированную 
информационную систему 
«Единый реестр членов са-
морегулируемых организа-
ций» внесены усовершенст-
вования и изменения, связан-
ные с расширением возмож-
ностей работы системы в ча-
сти проведения анализа пре-
доставляемой информации, 
улучшения возможности об-
работки статистических дан-
ных.

Кроме того, в связи с всту-
плением в действие Феде-
рального закона от 3 июля 
2016 года №372-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Градостро-
ительный кодекс Российской 
Федерации и отдельные за-
конодательные акты Россий-
ской Федерации», а также 
приказа Ростехнадзора от 19 
декабря 2016 года №540 «О 

внесении изменений в фор-
му единого реестра членов 
саморегулируемых организа-
ций, утверждённую приказом 
Федеральной службы по эко-
логическому, технологиче-
скому и атомному надзору от 
25 марта 2015 года №114» за-
планированы работы по вне-
сению в автоматизирован-
ную информационную сис-
тему «Единый реестр членов 
саморегулируемых организа-
ций» изменений в соответст-
вии с требованиями законо-
дательства Российской Феде-
рации.

Также в 2016 году продол-
жилась работа по монито-
рингу деятельности СРО, в 
том числе и по выявлению 
нарушений, предусмотрен-
ных Градостроительным ко-
дексом Российской Федера-
ции.

В результате проведённого 
мониторинга в отношении 
42 саморегулируемых орга-
низаций было подготовлено 
и направлено 75 информаци-
онных писем и уведомлений 
о выявленных нарушениях. 

После внесения измене-
ний в Градостроительный ко-
декс Российской Федерации 
и отдельные законодатель-
ные акты Российской Феде-
рации (Федеральный закон 
от 3.07.2016 г. №372-ФЗ) од-
ним из основных направле-
ний работы НОПРИЗ стал 
контро ль за реализацией са-
морегулируемыми организа-
циями отдельных положений 
Федерального закона №372-
ФЗ, а также, совместно с госу-
дарственными органами ис-
полнительной власти, разъяс-
нение положений №372-ФЗ. 

— Как известно, клю-
чевым событием 2016 
года стало принятие Фе-
дерального закона от 
3.07.2016 г. №372-ФЗ «О 
внесении изменений в 
Градостроительный ко-
декс Российской Федера-
ции и отдельные законо-
дательные акты Россий-
ской Федерации». Рас-
скажите, пожалуйста, о 

Повышать 
репутацию института 
саморегулирования
Президент НОПРИЗ Михаил Посохин о целях и задачах 
проектно-изыскательского сообщества
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деятельности НОПРИЗ 
п о  е г о  р е а л и з а ц и и .

— Колоссальная работа 
была проведена нацобъеди-
нением в 2016 году в связи с 
изменением системы само-
регулирования в строитель-
ной отрасли. До момента 
принятия Федерального за-
кона №372-ФЗ представите-
ли НОПРИЗ под моим руко-
водством отстаивали интере-
сы профессионального сооб-
щества, в результате чего для 
изыскателей и проектиров-
щиков был отменён регио-
нальный принцип формиро-
вания членов саморегулируе-
мой организации.

В период до 1 июля 2017 
года перед саморегулируе-
мыми организациями и на-
циональным объединением 
стоит задача проработки ме-
ханизмов реализации поло-
жений №372-ФЗ, подготов-
ки нормативных документов 
и методических рекоменда-
ций, которые способствова-
ли бы чёткому исполнению 
возложенных на профессио-
нальное сообщество новых 
обязанностей и полномочий.

С момента принятия Фе-
дерального закона №372-ФЗ 
НОПРИЗ оказывает саморе-
гулируемым организациям 
активную методологическую 
помощь по вопросам реали-
зации положений закона. Для 
профессионального сообще-
ства проводятся обществен-
ные мероприятия: круглые 
столы, семинары, конферен-
ции, ведётся работа по обра-
щениям саморегулируемых 
организаций. 

На официальном сайте 
НОПРИЗ создан раздел «Ре-
ализация положений Феде-
рального закона №372-ФЗ», в 
который вошли все материа-
лы, в том числе разъяснение 
норм Федерального закона, 
рекомендуемые формы до-
кументов саморегулируемой 
организации, информация о 
проводимых мероприятиях, 
а также рубрика «Вопросы — 
ответы».

Выпущен сборник вопро-
сов и ответов, в котором со-
браны все поступившие в 
НОПРИЗ обращения само-
регулируемых организаций 
и разъяснения федераль-
ных органов исполнитель-
ной власти и нацобъедине-
ния. 

— Активное участие в 
работе по реализации 
№372-ФЗ принимают ко-
ординаторы НОПРИЗ по 
федеральным округам. 
Несколько слов об этом. 

— На координаторов по 
округам возложены контро ль 
за деятельностью СРО в реги-
онах, укрепление связей меж-
ду СРО и представителями ис-
полнительной власти в реги-
онах. 

В рамках деятельности ко-
ординаторов в соответст-
вии с утверждённым мною 
планом работы проводятся 
окружные конференции и те-
матические круглые столы по 
актуальным вопросам отра-
сли, в том числе связанным с 
реализацией 372-го закона. 

За январь — декабрь 2016 
года состоялось восемь 
окружных конференций, бо-

лее 66 региональных меро-
приятий, в том числе кон-
грессы, научно-практические 
конференции, круглые сто-
лы, семинары, совещания и 
выставки, по результатам ко-
торых подготовлено 47 резо-
люций. 

В 2016 году были назначе-
ны: координатором НОПРИЗ 
по Сибирскому федерально-
му округу — Александр Гав-
рилович Илизаров, коорди-
натором по городу Москве 
— Алексей Ростиславович Во-
ронцов. В 2017-м координа-
тором по Северо- Кавказско-
му и Южному федеральным 
округам стала Наталья Ива-
новна Доценко, а по Цент-
ральному — Александр Вик-
торович Тихонов. 

— Важной задачей для 
всего профессионально-
го сообщества является 
развитие дополнительно-
го профессионального об-
разования. Расскажите, 
как продвигается работа 
НОПРИЗ в этом направле-
нии?

— Действительно, разви-
тие системы дополнительно-
го профессионального об-
разования, переподготов-
ки и повышения квалифика-
ции занимает в деятельнос-
ти НОПРИЗ особо значимую 
роль.

3 июля 2016 года был при-
нят Федеральный закон 
№238-ФЗ «О независимой 
оценке квалификаций», уста-
навливающий структуриро-
ванную национальную си-
стему квалификаций. В её 
структуру входят советы по 
профессиональным квали-
фикациям, которые создают-
ся по решению национально-
го совета. В частности, совет 
по профессиональным ква-
лификациям (СПК) в строи-
тельстве, который действует с 
июля 2014 года, а с марта ны-
нешнего года под моим руко-
водством при данном СПК на-
чала работу комиссия по про-
фессиональным квалифика-
циям в области инженерных 
изысканий, градостроитель-
ства и архитектурно-строи-
тельного проектирования.

За время работы комиссии 
совместно с комитетом по 
профессиональному образо-
ванию НОПРИЗ была проде-
лана большая работа по со-
зданию отраслевой рамки 
квалификаций в области ар-
хитектурно-строительного 
проектирования и инженер-
ных изысканий, разработ-
ке профессиональных стан-
дартов и формированию из 
них квалификаций, проведе-
нию экспертизы федераль-
ных образовательных стан-
дартов высшего образования 
по таким направлениям, как 
«Архитектура» и «Градостро-
ительство».

Объём работы по данному 
направлению действительно 
впечатляет, так как отрасль 
архитектурно-строительного 
проектирования и инженер-
ных изысканий многогранна 
и включает как специалистов 
узкого профиля, так и с более 
широким охватом знаний, 
навыков и умений. 

В настоящее время в отра-
сли, в той или иной степени 

готовности, разработано 26 
профессиональных стандар-
тов. Для полного обеспечения 
отрасли инженерных изыска-
ний и проектирования необ-
ходимо разработать еще 22 
профстандарта.

Отмечу, что в 2016 году 
НОПРИЗ была организована 
разработка следующих про-
фессиональных стандартов: 
«Специалист в области про-
ектирования систем водо-
снабжения и водоотведения 
объектов капитального стро-
ительства»; «Специалист в об-
ласти проектирования сис-
тем газоснабжения объектов 
капитального строительства»; 
«Специалист в области проек-
тирования систем отопления, 
вентиляции, кондициониро-
вания объектов капитального 
строительства»; «Специалист 
в области проектирования 
слаботочных систем, систем 
диспетчеризации, автомати-
зации и управления инже-
нерными системами объек-
тов капитального строитель-
ства»; «Специалист в обла-
сти проектирования систем 
электроснабжения объектов 
капитального строительст-
ва»; «Архитектор»;«Инженер-
изыскатель в геодезической 
и картографической деятель-
ности»; «Инженер-геолог в 
изысканиях для проектиро-
вания, строительства, ремон-
та и реконструкции»; «Инже-
нер-гидрометеоролог в изы-
сканиях для проектирова-
ния, строительства, ремонта 
и реконструкции»; «Инженер-
эколог в изысканиях для про-
ектирования, строительства, 
ремонта и реконструкции».

В плане работы НОПРИЗ на 
2017 год предусмотрена раз-
работка оставшихся 22 про-
фессиональных стандартов, 
а также намечено проведение 
тематических мероприятий, 
относящихся к вопросам до-
полнительного профессио-
нального образования и не-
зависимой оценки квалифи-
каций.

Кроме того, в 2017 году 
НОПРИЗ предстоит разрабо-
тать национальный реестр 
специалистов в области ин-
женерных изысканий и ар-
хитектурно-строительного 
проектирования, наличие ко-
торых в саморегулируемых 
организациях с 1 июля 2017 
года будет являться квалифи-
цирующим требованием для 
членства в СРО, что позво-
лит обеспечить учёт специа-
листов в строительной сфере. 
В настоящее время утверждён 
регламент о ведении единого 
реестра специалистов, ведёт-
ся разработка программного 
обеспечения для ведения ре-
естра.

— Реализацией про-
фильных направлений 
занимаются в том числе 
и комитеты НОПРИЗ. Ка-
ких результатов удалось 
добиться? 

— В 2016 году функци-
онировало 12 комитетов 
НОПРИЗ. Всего за отчётный 
период проведено 80 засе-
даний, на которых было рас-
смотрено более 160 проектов 
нормативно-правовых и нор-
мативно-технических доку-
ментов, методических и дру-

гих материалов и выданы за-
ключения по ним. В соответ-
ствии с планами работ коми-
тетов проводились научно-
практические конференции, 
круглые столы и другие мето-
дические мероприятия.

— Информационному 
обеспечению деятельнос-
ти президента НОПРИЗ, 
вице-президентов, членов 
Совета НОПРИЗ, а также 
популяризации актуаль-
ных тем отрасли уделяет-
ся особое внимание. Ка-
кими средствами удаётся 
обеспечивать информа-
ционную открытость нац-
объединения? 

— В 2016 году Националь-
ным объединением изыска-
телей и проектировщиков 
завершена работа по восьми 
масштабным профильным 
мероприятиям. Это III Все-
российский съезд НОПРИЗ 
и круглые столы в рамках де-
ловой двухдневной програм-
мы съезда; V Российский ин-
вестиционно-строитель-
ный форум и круглые столы 
в рамках РИСФ; научно-пра-
ктическая конференция «О 
подготовке материалов к за-
седанию Государственного 
совета Российской Федера-
ции «О развитии строитель-
ного комплекса и совершен-
ствовании градостроитель-
ной деятельности в Россий-
ской Федерации», которая 
прошла в Красноярске в фев-
рале 2016 года; заседание Го-
сударственного совета РФ 
«О развитии строительно-
го комплекса и совершенст-
вовании градостроительной 
деятельности в Российской 
Федерации» в мае 2016 года; 
тематические круглые сто-
лы и панельная дискуссия в 
рамках Всероссийского дня 
строителя в августе 2016 года; 
научно-практическая конфе-
ренция «Перспективы раз-
вития градостроительства в 
России: территориальное 
планирование, информаци-
онное моделирование и эф-
фективная экономика» в но-
ябре 2016 года; подведение 
итогов II профессионально-
го конкурса НОПРИЗ на луч-
ший инновационный проект 
в ноябре 2016 года; проведе-
ние тематических секций на 
пленарном заседании IV Ме-
ждународной конференции 
«Практическое саморегули-
рование» в рамках Дня са-
морегулирования в декабре 
2016 года.

Задачи информационной 
открытости выполняют наши 
медийные ресурсы — это 
сайт НОПРИЗ и официальное 
печатное издание «Вестник 
Национального объедине-
ния изыскателей и проекти-
ровщиков». Нацобъединение 
также тесно взаимодействует 
с федеральными и отрасле-
выми печатными и электрон-
ными СМИ, телевизионными 
каналами.

В целях наиболее широко-
го информационного обеспе-
чения продолжается выпуск 
официального печатного из-
дания «Вестник НОПРИЗ», 
которое в 2016 году отмети-
ло свой пятилетний юбилей. 
Нашей газете присуждён спе-
циальный приз в номинации 

«Лучшее СМИ, освещавшее 
вопросы саморегулирования 
и профессионального регу-
лирования» национального 
конкурса «Практическое са-
морегулирование».

Кроме того, организо-
вана работа по участию и 
освещению всех внутрен-
них мероприятий (совеща-
ния с участием президента 
НОПРИЗ, заседания комите-
тов, советов, рабочих групп, 
круглые столы, рабочие 
группы и экспертные сове-
ты Минстроя, Госдумы, Со-
вета Федерации).

Ведётся плановая работа 
по взаимодействию со СМИ, 
привлечению их в качест-
ве информационных парт-
нёров, а также осуществляет-
ся ежедневный мониторинг 
средств массовой информа-
ции.

— Михаил Михайлович, 
обозначьте, пожалуйста, 
приоритетные направле-
ния деятельности Нацио-
нального объединения 
изыскателей и проекти-
ровщиков на ближайшую 
перспективу.

— Минувший 2016 год 
оказался непростым для 
российского проектного и 
изыскательского сообщест-
ва, но достаточно продук-
тивным и насыщенным со-
бытиями. 

В целях развития системы 
саморегулирования прио-
ритетными в 2017 году опре-
делены следующие задачи: 
повышение репутации ин-
ститута саморегулирования. 

В числе безусловных 
прио ритетов также вопро-
сы совершенствования си-
стемы повышения квали-
фикации и переподготов-
ки специалистов, создания 
стимулов для профессио-
нального роста, создания 
и организации работы си-
стемы независимой оцен-
ки квалификаций, разра-
ботки профессиональных 
стандартов в области ар-
хитектурной деятельнос-
ти, инженерных изыска-
ний и архитектурно-строи-

тельного проектирования.
Большое внимание в нашей 

работе будет уделено форми-
рованию национального ре-
естра специалистов в обла-
сти инженерных изысканий 
и проектирования. В наших 
планах также участие в фор-
мировании системы аттеста-
ции бакалавров и магистров 
для допуска на рынок в каче-
стве архитекторов и инжене-
ров.

Первостепенное значение, 
как и в предыдущие годы, бу-
дет уделено государственной 
политике в области техни-
ческого регулирования, це-
нообразования, экспертизы 
проектной документации ре-
зультатов инженерных изы-
сканий, в том числе с целью 
ускорения внедрения дости-
жений научно-технического 
прогресса.

В наших планах также под-
готовка предложений по со-
вершенствованию законо-
дательства о контрактной 
системе в сфере закупок то-
варов, работ, услуг для обес-
печения государственных и 
муниципальных нужд (№44-
ФЗ); формирование систе-
мы контроля за объёмами 
средств в компенсацион-
ных фондах СРО; уточне-
ние норм законодательст-
ва Российской Федерации, 
регламентирующих дейст-
вия участников договора на 
проектирование или строи-
тельство в случае исключе-
ния саморегулируемой орга-
низации из государственно-
го реестра; обеспечение вне-
дрения технологий инфор-
мационного моделирования 
на всех стадиях жизненного 
цикла здания и сооружения, 
формирования устойчивой и 
благоприятной градострои-
тельной среды жизнеобеспе-
чения, комплексного разви-
тия территорий; повышение 
роли проектной и изыска-
тельской деятельности, каче-
ства и эффективности строи-
тельной отрасли в целом.

Одним словом, успокаи-
ваться на достигнутом нельзя. 
За работу!
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В марте под председатель-
ством Михаила Посохина со-
стоялось очередное заседа-
ние Совета Национального 
объединения изыскателей и 
проектировщиков.

В мероприятии приняли 
участие 21 член Совета, ди-
ректор правового департа-
мента Минстроя России Олег 
Сперанский, руководитель 
аппарата Сергей Кононы-
хин, заместители руководи-
теля аппарата НОПРИЗ Алек-
сей Кожуховский, Вита-
лий Ерёмин, Сергей Чер-
нов. Члены Совета НОПРИЗ 
рассмотрели 12 вопросов по-
вестки заседания.

По вопросу рассмотрения 
и подготовки объединени-
ем заключения о возможно-
сти исключения сведений о 
саморегулируемой органи-
зации ассоциации проек-
тировщиков «ГлавПроект» 
(СРО-П-173-03082012, ИНН 
7814290679) доложил заме-
ститель руководителя ап-
парата Алексей Кожухов-
ский. По результатам пред-
ставленной докладчиком ин-
формации членами Совета 
было вынесено единоглас-
ное решение о возможности 
исключения из государст-
венного реестра ассоциации 
проектировщиков «ГлавПро-
ект».

О разработке концепции 
квалификационных стандар-
тов для применения саморе-
гулируемыми организация-
ми и о разработке професси-
ональных стандартов, в том 
числе «Организатор инже-
нерных изысканий» доложил 
вице-президент, член Сове-
та НОПРИЗ Александр Гри-
митлин. Оба вопроса были 

одобрены Советом едино-
гласно. Принято решение ап-
парату НОПРИЗ при форми-
ровании плана работы объ-
единения на 2017 год пред-
усмотреть разработку кон-
цепции квалификационных 
стандартов для применения 
саморегулируемыми органи-
зациями и квалификацион-
ных стандартов, выбор ис-
полнителя провести на кон-
курсной основе в установлен-
ном порядке.

Александр Гримитлин 
проинформировал членов 
Совета о планах по разработ-
ке концепции стандартов на 
процессы выполнения работ 
по подготовке проектной до-
кументации. Доклад был одо-
брен единогласно. Аппара-
ту НОПРИЗ поручено напра-
вить соответствующие мате-
риалы в конкурсную комис-
сию для принятия решения о 
выборе контрагента и обес-
печить заключение договора.

О работе по подготовке 
справочно-информацион-
ных материалов «Сборник 
разъяснений, вопросов и от-
ветов по архитектурно-стро-
ительному проектированию 
и инженерным изысканиям, 
возникающих при предпро-
ектной и проектной подго-
товке строительства» доло-
жил заместитель руководите-
ля аппарата НОПРИЗ Сергей 
Чернов. 

Членами Совета принято 
решение одобрить работу по 
подготовке «Сборника разъ-
яснений, вопросов и ответов 
по архитектурно-строитель-
ному проектированию и ин-
женерным изысканиям, воз-
никающих при предпроект-
ной и проектной подготов-

ке строительства. Выпуск 3».
Аппарату НОПРИЗ поруче-

но включить «Сборник разъ-
яснений, вопросов и отве-
тов по архитектурно-строи-
тельному проектированию 
и инженерным изысканиям, 
возникающих при предпро-
ектной и проектной подго-
товке строительства. Выпуск 
3» в раздаточные материа-
лы IV Всероссийского съезда 
НОПРИЗ и разместить «Сбор-
ник разъяснений, вопросов 
и ответов по архитектурно-
строительному проектиро-
ванию и инженерным изы-
сканиям, возникающих при 
предпроектной и проектной 
подготовке строительства. 
Выпуск 3» на сайте НОПРИЗ.

Члены Совета также согла-
совали проект технического 
задания на выполнение рабо-
ты по подготовке четвёртого 
выпуска сборника.

Сергей Чернов доложил 
об обращении Министерст-
ва строительства и ЖКХ РФ 
«Дома жилые многоквартир-
ные с применением дере-
вянных конструкций. Прави-
ла проектирования и стро-
ительства» и СП «Здания об-
щественные с применени-
ем деревянных конструкций. 
Правила проектирования и 
строительства». По результа-
там обсуждения вопроса чле-
нами Совета принято реше-
ние принять к сведению эту 
информацию и поручить ап-
парату НОПРИЗ при форми-
ровании плана работы На-
ционального объединения 
изыскателей и проектиров-
щиков на 2017 год предусмо-
треть выполнение данных ви-
дов работ по разработке сво-
дов правил и провести выбор 

исполнителей на конкурсной 
основе.

Также единогласным ре-
шением Совета было одобре-
но проведение конференции 
на тему «ТЭО — важнейшая 
часть в предпроектном про-
цессе строительства». Аппа-
рату НОПРИЗ при формиро-
вании плана работы Нацио-
нального объединения изы-
скателей и проектировщиков 
на 2017 год поручено предус-
мотреть организацию прове-
дения конференции на тему 
«ТЭО — важнейшая часть в 
предпроектном процессе 
строительства (обсуждение 
проектов концепций норма-
тивно-правовых актов)».

На заседании члены Сове-
та обсудили доклад замести-
теля руководителя аппарата 
НОПРИЗ Сергея Чернова 
«О результатах проведения 
экспертизы типовых проект-
ных решений, выполненных 
по заказу НОПРИЗ, в соответ-
ствии с решением Совета». 
Совет поручил продолжить 
работу по организации про-
ведения экспертизы типовых 
проектных решений, а также 
осуществить отбор подготов-
ленных по заказу НОПРИЗ 
типовых проектных реше-
ний, которые могут быть при-
менены при подготовке про-

ектной документации при-
менительно к объектам капи-
тального строительства.

О третейском суде доло-
жил первый вице-президент, 
член Совета НОПРИЗ Па-
вел Клепиков. Члены Сове-
та проголосовали за решение 
о том, чтобы заключить до-
говор простого товарищест-
ва с автономной некоммер-
ческой организацией «Центр 
разрешения споров в строи-
тельной отрасли» и передать 
функции по выполнению 
третейских разбирательств 
данному учреждению. Аппа-
рату НОПРИЗ поручено под-
готовить соглашение о со-
трудничестве и взаимодей-
ствии с автономной неком-
мерческой организацией 
«Центр разрешения споров в 
строительной отрасли» в ча-
сти приведения деятельности 
третейского суда НОПРИЗ, в 
том числе структуры и доку-
ментов, регламентирующих 
деятельность третейского 
суда НОПРИЗ, в соответствие 
с Федеральным законом «Об 
арбитраже (третейском раз-
бирательстве) в Российской 
Федерации».

Представителями по вза-
имодействию с АНО «Центр 
разрешения споров в строи-
тельной отрасли» по вопро-

сам компетенции третей-
ского суда НОПРИЗ назна-
чены первый вице-прези-
дент НОПРИЗ Павел Клепи-
ков и руководитель аппарата 
НОПРИЗ Сергей Кононы-
хин.

О типовых требованиях по 
страхованию доложил Ан-
тон Мороз. Члены Совета 
информацию приняли к све-
дению.

В завершение Виталий 
Ерёмин подвёл итоги со-
стоявшихся в шести феде-
ральных округах окружных 
конференций членов СРО 
и сообщил членам Совета 
НОПРИЗ о принятых на кон-
ференциях решениях: одо-
брены изменения в регла-
ментирующие документы 
НОПРИЗ к утверждению на 
Всероссийском съезде канди-
датуры в Совет НОПРИЗ и ре-
визионную комиссию.

Михаил Посохин ин-
формировал участников за-
седания о том, что на его имя 
поступило заявление от чле-
на Совета НОПРИЗ Сергея 
Чижова с просьбой о сня-
тии с него полномочий чле-
на Совета НОПРИЗ, предсе-
дателя комитета по конкурс-
ным процедурам, инноваци-
ям и ценообразованию, члена 
конкурсной комиссии.

Совет НОПРИЗ рассмотрел несколько важных 
вопросов работы отрасли

В марте прошло очеред-
ное заседание Экспертно-
го совета по строительст-
ву, промышленности строи-
тельных материалов и про-
блемам долевого строитель-
ства при Комитете Государ-
ственной думы по транспор-
ту и строительству. 

Открывая заседание, пред-
седатель Экспертного совета 
Владимир Ресин сообщил, 
что основанием для прове-
дения заседания с такой по-
весткой стал перечень пору-

чений президента страны по 
результатам Госсовета, по-
свящённого строительному 
комплексу.

— Точнее, архитектур-
но-строительному, а если 
ещё более точно — гра-
достроительному разви-
тию наших регионов и 
инновационному разви-
тию строительной отра-
сли, которая должна обес-
печить комфортную безо-
пасную среду для жизни 
и трудовой деятельности 

Как обеспечить комплексное и эффективное развитие 
строительных технологий и рынка стройматериалов

Уважаемые делегаты съез-
да, дорогие коллеги!

Как строитель по образо-
ванию и по жизни знаю, что 
главное в отрасли — это ка-
чество работ, квалификация 
персонала и технический 
контроль на всех этапах — 
от подготовки проектной 
документации до наклейки 
обоев.

В валовом региональ-
ном продукте Томской об-
ласти строительная сфера 
играет значительную роль: 
в прошлом году её вклад в 
наш ВРП составил почти 
40 миллиардов рублей. От-
расль выросла больше чем 
на 10% и продолжает раз-
виваться. 

Мы реализуем важней-

шие национальные проек-
ты, в том числе «Жильё для 
российской семьи», «Рассе-
ление ветхого и аварийного 
жилья», возводим социаль-
ные и спортивные объекты. 
А госкорпорация «Росатом» 
в самом большом закрытом 
городе страны — нашем Се-
верске — строит уникаль-
ный по мировым меркам 

сверхбезопасный ядерный 
объект с реактором на быс-
трых нейтронах.

Однако мы не гонимся 
за цифрами и квадратны-
ми метрами, уделяя глав-
ное внимание качеству но-
вых объектов. Уверен: со-
трудничество томичей с 
таким объединением, как 
НОПРИЗ, позволит томско-

му стройкомплексу до-
биться новых побед.

Желаю вам успешной 
работы на съезде, в про-
ектных институтах и на 
строительных площад-
ках!

С уважением,
Сергей Жвачкин,

врио губернатора 
Томской области 

Сотрудничество с НОПРИЗ помогает нам добиться новых побед
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тартовал первый 
национальный ар-
хитектурный кон-
курс на разработ-

ку концепции развития клю-
чевых общественных про-
странств в 15 городах Рос-
сии. Об этом сообщил ми-
нистр строительства и жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства Российской Федера-
ции Михаил Мень.

Наша редакция обрати-
лась к Евгении Муринец, 
заместителю генерально-
го директора Фонда Едино-
го института развития в жи-
лищной сфере, с просьбой 
рассказать о конкурсе под-
робнее.

— Каковы цели, задачи, 
география, масштаб кон-
курса, аудитория участ-
ников?

— Основная цель конкур-
са — создание благоустроен-
ной городской среды, а вме-
сте с ней нового, современ-
ного образа российских го-
родов.

В каждом из 15 городов-
участников были отобраны 
ключевые пространства с 
высоким потенциалом раз-
вития, но требующие серьёз-
ной работы по благоустрой-
ству. Эти городские кварта-
лы станут отправной точ-
кой развития комфортной 

среды во всём городе, где 
будет благоустроено от 3 
до 12 общественных про-
странств, среди которых 
улицы, площади, парки, на-

бережные. Благоустройство 
одной зоны в каждом горо-
де планируется реализовать 
уже в 2017 году. Именно эти 
территории включены в от-
крытый конкурс. Остальные 
пространства будут благо-
устроены в период с 2018 по 
2022 год.

Полтора десятка горо-
дов России — это средние 
и крупные региональные 
центры: Астрахань, Влади-
мир, Владикавказ, Волго-
град, Ижевск, Калуга, Кеме-
рово, Липецк, Ставрополь, 
Рязань, Томск, Ульяновск, 
Хабаровск, Чебоксары и Че-
лябинск.

Более того, открытый кон-
курс — способ познакомить-
ся с новыми именами в рос-
сийской архитектуре и най-
ти партнёров для дальней-
шей работы над програм-
мой благоустройства по 
всей стране. 

— Проводились ли 
предварительные анали-
тические исследования 
по потребностям в раз-
витии ключевых общест-
венных пространств в го-
родах, определённых ор-
ганизаторами конкурса 
в качества реализуемых 
площадок?

— В конце 2016 года во 
всех городах-участниках 

были проведены предвари-
тельные антропологиче-
ские исследования, после 
чего результаты исследова-
ний были обсуждены с ад-
министрациями городов, с 
активистами и экспертами. 
После этого были определе-
ны ключевые площадки в ка-
ждом городе, которые поль-
зуются наи большей попу-
лярностью у горожан и име-
ют свою историческую или 
культурную значимость. Ре-
зультаты исследований «за-
шиты» в ТЗ, соответственно, 
участники конкурса долж-
ны предложить дизайн-про-
ект, максимально отвечаю-
щий потребностям данно-
го муниципалитета. Кроме 
того, запланирован запуск 
краудсорсинговой платфор-
мы, где будут собирать идеи 
местных жителей. Результа-
ты по площадкам, благоу-
стройство которых заплани-
ровано уже на 2017 год, бу-
дут переданы победителям 
конкурса для учёта в работе.

— Во многих регио-
нах существуют местные 
программы обустройства 
городских пространств, 
которые успешно реали-
зуются на территории. 
Корреспондируется ли 
данный федеральный 
проект с существующи-
ми и утверждёнными, а 
следовательно, и подкре-
плёнными расходами из 
бюджета региональны-
ми программами?

— Конкурс проводится в 
рамках большого проекта 
КБ «Стрелка» и Фонда Еди-
ного института развития в 
жилищной сфере — создан 
АИЖК. Проект имеет феде-
ральное значение, поскольку 
так или иначе будет реализо-
ван во всех городах России, 
1112 городах страны. Ввиду 
того что проект реализуется 
совместно с администраци-
ями городов, пересечения с 
местными программами по 
благоустройству возможны, 
но они дополняют друг дру-
га. Пересечения по террито-
риям или «конфликта инте-
ресов» быть не может. 

— Каковы, на ваш 
взгляд, роль и участие 
профессионального со-
общества в конкурсе?

— Цель конкурса — акти-
визировать локальные и об-
щероссийское архитектур-
ные сообщества. Конкурс 
даст возможность каждому 
архитектору в стране реали-
зовать себя и внести лепту 
в развитие городов России.
Профессиональные сооб-
щества городов — в том чи-
сле аудитория конкурса. 

— Кто возглавит жюри 
конкурса и кто войдёт в 
его состав?

— В конкурсное жюри 
войдут три человека, пред-
ставляющие региональную 
власть в городах-участни-
ках. Это будут представите-
ли областной или муници-
пальной администрации, ку-

рирующие вопросы в сфере 
строительства, архитектуры, 
градостроительства, ЖКХ, 
главные архитекторы обла-
стей и городов-участников, 
а также представители глав 
локальных администраций. 
Состав уточняется. 

В жюри также войдут 
представители Минстроя 
РФ, АИЖК, КБ «Стрелка» и 
внешние эксперты. Обсу-
ждения конкурсных предло-
жений будут проходить на 
заседаниях в городах-участ-
никах и в Москве посредст-
вом конференц-связи. 

В каждом городе опе-
ративная группа из архи-
тектора и координатора и 
представляющих ООО «КБ 
Стрелка» будут осуществ-
лять модерирование и об-
щую координацию заседа-
ний. Также будет подготов-
лена выставка конкурсных 
дизайн-проектов (планше-
тов А0) для членов жюри и 
экспертов.

— По каким критериям 
будут оцениваться пред-
ставленные на конкурс 
проекты?

— Критерии оценки — в 
компетенции жюри. Глав-
ное, чтобы проект отобра-
жал местную специфику и 
отвечал мировым стандар-
там.

— Какие награды будут 
вручены победителям?

— Призовой фонд конкур-
са — 12 миллионов рублей. 
Финалисты получат следую-

щие суммы: 1-е место — 400 
тысяч рублей, 2-е — 300 ты-
сяч рублей, 3-е — 100 тысяч 
рублей.

— Планируется ли про-
ведение общественных 
слушаний и встреч с на-
селением перед подписа-
нием контрактов с побе-
дителями?

— Как уже говорилось 
выше, предварительно в го-
родах были произведены 
исследования общественно-
го мнения. Также в каждом 
из городов-участников про-
водятся экспертные сессии 
с представителями админи-
страции, с локальными экс-
пертами и активными жите-
лями.

— Предусматривают ли 
правила (условия кон-
курса) возможность вне-
сения корректив в про-
екты, ставшие победите-
лями, в случае высказан-
ных населением пожела-
ний и предложений?

— Мнения жителей будут 
учтены максимально при до-
работке проектов.

— Предполагается ли на 
следующем этапе конкур-
са организовать запрос 
заявок от регионов — по-
тенциальных участников 
в качестве площадок реа-
лизации проектов?

— Пока данный вопрос не 
обсуждался. Для начала надо 
завершить конкурс и про-
следить за реализацией про-
ектов.

Общественные пространства 
российских городов будут 
обустраиваться по лучшим проектам

С

граждан, — сказал Влади-
мир Ресин.

Он также поднял актуаль-
ную тему: снос пятиэтажек 
в Москве. Депутат отметил, 
что это уникальная задача: 
подобного в практике Мо-
сквы и страны ещё не было. 
Необычность поставленной 
задачи выражается в том, 
что возвести необходимо 
70 млн кв. метров не с нуля, 
а в рамках уже сложившей-
ся инфраструктуры в черте 
города. В случае успеха этой 
программы опыт будет рас-
пространён и на другие го-
рода страны, а строительная 
отрасль получит мощный 
толчок к развитию. Но для 

успешной реализации по-
ставленных правительством 
задач необходимо стимули-
ровать комплексное разви-
тие строительных техноло-
гий и производство строи-
тельных материалов.

Депутат ГД ФС РФ, заме-
ститель председателя Экс-
пертного совета, куратор 
секции «Нормативно-техни-
ческое регулирование, стан-
дартизация, строительный 
контроль, государственный 
надзор. Промышленность 
строительных материалов» 
Антон Жарков в привет-
ственном слове отметил 
успешную совместную рабо-
ту с НОПРИЗ и НОСТРОЙ в 

части формирования систе-
мы стандартов. 

Далее  с докладами высту-
пили представители мини-
стерств и ведомств, объеди-
нений участников рынка, 
специалисты, руководите-
ли компаний — лидеров от-
расли: заместитель минист-
ра строительства и ЖКХ РФ 
Елена Сиэрра, начальник 
отдела развития промыш-
ленности строительных и 
нерудных материалов де-
партамента металлургии и 
материалов Министерства 
промышленности и торгов-
ли Российской Федерации 
Виктор Цветков, первый 
заместитель руководителя 

Департамента градострои-
тельной политики города 
Москвы Олег Рындин.

На заседании Экспертно-
го совета также выступили 
начальник отдела Минпром-
торга РФ, заместитель пред-
седателя технического ко-
митета «Строительные мате-
риалы (изделия) и конструк-
ции» Константин Жиляев, 
член Совета НОПРИЗ, пред-
седатель комитета НОПРИЗ 
по новым технологиям и 
строительным материалам 
Илья Константинов, ис-
полнительный директор 
НОСТРОЙ Виктор Пряде-
ин, генеральный директор 
ООО «Евростром» Василий 

Астанаев, советник прези-
дента и член совета директо-
ров Индустриальной группы 
Wehrhahn GmbH Альберт 
Шеленков, вице-президент 
российской Инженерной 
академии, профессор МАИ 
Марк Либерзон, генераль-
ный директор Инженерно-
го центра Сергей Антонов.

Формирование отечест-
венной отраслевой систе-
мы технического регулиро-
вания с применением сов-
ременных методов норми-
рования, механизмов оцен-
ки соответствия, контроля 
и надзора имеет ключевое 
значение в развитии стро-
ительной отрасли, отметил 

Владимир Ресин, подво-
дя итоги заседания Эксперт-
ного совета. Поэтому, как и 
раньше, когда строители в 
своей работе опирались на 
СНиПы — строительные 
нормы и правила, — так и се-
годня нужна единая система 
нормативно-технических 
документов, строительных 
норм и строительных пра-
вил, которая будет гаранти-
ровать комплексное разви-
тие строительных техноло-
гий, повышать инвестици-
онную привлекательность 
строительной отрасли, ра-
ботать на интересы добро-
совестного производителя, 
бизнеса и потребителя.

Уважаемые коллеги! Пре-
зидент страны Владимир 
Владимирович Путин поста-
вил перед всей строитель-
ной отраслью масштабную 
задачу — обеспечить росси-
ян комфортным и доступ-
ным жильём. Без вашего не-
посредственного участия 
решение такой глобальной 
задачи не представляется 
возможным. Именно вашим 

специалистам предстоит за-
ниматься и архитектурным 
обликом будущих кварталов, 
и инновационными кон-
структивными решениями, 
и, что немаловажно, устрой-
ством комплекса всей сопут-
ствующей социальной и ин-
женерной инфраструктуры.

Задача специалистов-про-
ектировщиков — обеспечить 
ещё на начальном этапе дол-

говечность и безопасность 
зданий, которые строители 
возводят. С момента своего 
образования НОПРИЗ при-
лагает много усилий по за-
щите интересов профессио-
нального сообщества. 

В рамках Всероссийского 
съезда изыскателей и проек-
тировщиков специалисты со 
всей страны имеют уникаль-
ную возможность обсудить 

насущные вопросы, вырабо-
тать новые подходы к реше-
нию современных задач. Ваш 
съезд — перспективная и об-
щедоступная площадка для 
обмена опытом и открытого 
диалога всех его участников. 

В нашей отрасли надо пре-
одолеть однажды взятые вер-
шины и продолжать разви-
ваться. У проектировщиков, 
изыскателей, строителей и 

других специалистов отра-
сли трудоёмкая, ответст-
венная работа, которая 
отнимает много сил и 
времени. Именно это 
позволяет утвер-
ждать, что россий-
скому научному, 
законодательно-
му и отраслевому сообщест-
ву стагнация не грозит. Впе-
реди у вас много работы.

Владимир Ресин,
депутат Государственной думы

Федерального собрания РФ

Вашим специалистам предстоит заниматься обликом 
жилых кварталов будущего



6 Вестник Национального объединения изыскателей и проектировщиков  |  №3-4(49-50) апрель 2017В РЕГИОНАХ

В марте в Ставрополе под 
председательством коорди-
натора НОПРИЗ по СКФО 
и ЮФО Натальи Доценко 
состоялась окружная конфе-
ренция саморегулируемых 
организаций, зарегистриро-
ванных на территории Се-
веро-Кавказского и Южного 
федеральных округов РФ.

В конференции принял 
участие президент НОПРИЗ 
Михаил Посохин. В тор-
жественной части меропри-
ятия президент НОПРИЗ на-
градил профессионалов от-
расли за особые заслуги в 
профессиональной деятель-
ности в области архитектур-
но-строительного проекти-
рования, а также за активное 
участие в мероприятиях по 
повышению роли саморегу-
лируемых организаций на-
грудным знаком НОПРИЗ 
— директора ООО «Ставро-
польархпроект» Гасанага 
Гамдуллу Оглы Мамедова, 
начальника санитарно-тех-
нического отдела АО «Про-
ектный институт «Ставро-
полькоммунпроект» Викто-
ра Куликова, главного ар-
хитектора города Ставропо-

ля Геннадия Ленцова и ди-
ректора саморегулируемой 
организации Союза «Про-
ектные организации ОАО 
«НК «Роснефть»  заместителя 
координатора НОПРИЗ по 
СКФО и ЮФО Валентина 
Москальчука.

С приветственным словом 
к делегатам от администра-
ции Ставропольского края 
обратилась заместитель ми-
нистра строительства, до-
рожного хозяйства и тран-
спорта  главный архитектор  
Марина Маркова.

Участие в заседании от 
НОПРИЗ также приня-

ли первый вице-президент 
НОПРИЗ Павел Клепиков, 
вице-президенты НОПРИЗ 
Азарий Лапидус и Алек-
сандр Гримитлин, руково-
дитель аппарата Сергей Ко-
ноныхин, его заместители 
Виталий Ерёмин и Алек-
сей Кожуховский.

Координатор Националь-
ного объединения изыска-
телей и проектировщи-
ков по СКФО и ЮФО На-
талья Доценко предста-
вила на голосование до-
клад о работе координато-
ра в 2016 году. Доклад был 
одобрен единогласно де-

легатами конференции.
Руководитель аппарата 

НОПРИЗ Сергей Кононы-
хин подвёл итоги работы 
профессионального сооб-
щества за 2016 год и подроб-
но остановился на деятель-
ности объединения и само-
регулируемых организаций 
в части реализации положе-
ний Федерального закона 
№372-ФЗ и планах работы 
на 2017 год.

План работы и основные 
направления деятельности 
НОПРИЗ на 2017 год были 
одобрены участниками 
конференции и рекомен-

дованы к принятию на 4-м 
Всероссийском съезде.

Протокол ревизионной 
комиссии о результатах фи-
нансово-хозяйственной де-
ятельности НОПРИЗ за де-
вять месяцев 2016 года и 
организационные вопросы 
проведения Всероссийско-
го съезда озвучил замести-
тель руководителя аппарата 
НОПРИЗ Виталий Ерёмин.

Об исполнении сметы рас-
ходов НОПРИЗ за 2016 год и 
проект сметы на 2017 год до-
ложил Сергей Кононыхин. 
Доклад был одобрен, а про-
ект сметы поддержан еди-

ногласно и рекомендован к 
принятию на IV Всероссий-
ском съезде.

Виталий Ерёмин сооб-
щил об изменениях, вноси-
мых в устав объединения, не-
обходимых в связи со всту-
плением в силу №372-ФЗ, а 
также об изменениях в ре-
гламент Совета и съезда. Из-
менения были единогласно 
одобрены участниками кон-
ференции к утверждению на 
Всероссийском съезде.

В рамках ротации членов 
Совета большинством го-
лосов было принято реше-
ние прекратить полномочия 
Александра Кузнецова и 
выдвинуть кандидатуру Вик-
тора Булавина для голосо-
вания на съезде НОПРИЗ в 
состав Совета Национально-
го объединения изыскателей 
и проектировщиков.

В состав ревизионной ко-
миссии единогласно была 
выдвинута кандидатура 
Ирины Быкадоровой.

Также был утверждён со-
став окружной контроль-
ной комиссии при коорди-
наторе НОПРИЗ по СКФО и 
ЮФО РФ.

В марте в Иванове под 
председательством коор-
динатора Национально-
го объединения изыскате-
лей и проектировщиков по 
Центральному федерально-
му округу Александра Фо-
кина при участии 16 СРО 
(из 20) состоялась окружная 
конференция саморегулиру-
емых организаций — членов 
НОПРИЗ ЦФО РФ.

Президент НОПРИЗ Ми-
хаил Посохин принял лич-
ное участие в конференции 
и обратился с приветствен-
ным словом к её участникам.

Участие в конференции 
от НОПРИЗ также приняли 
первый вице-президент Па-
вел Клепиков, руководи-
тель аппарата НОПРИЗ Сер-
гей Кононыхин и его заме-
стители Алексей Кожухов-
ский и Виталий Ерёмин.

Михаил Посохин награ-
дил за особые заслуги в про-
фессиональной деятельнос-

ти в области архитектурно-
строительного проектиро-
вания, а также за активное 
участие в мероприятиях по 
повышению роли саморегу-
лируемых организаций на-
грудным знаком НОПРИЗ 
председателя правления НП 
СРО «Лига проектировщиков 
Калужской области» коорди-
натора НОПРИЗ по ЦФО РФ 
Александра Фокина и по-
чётной грамотой НОПРИЗ 
— помощника координа-
тора Елену Гамаюнову.

Александр Фокин пред-
ставил на голосование 
доклад о работе координа-
тора в 2016 году. Доклад был 
одобрен единогласно деле-
гатами конференции.

Н а к а н у н е  к о н ф е р е н -
ции в рамках круглого сто-
ла руководитель аппарата 
НОПРИЗ Сергей Кононы-
хин подвёл итоги работы 
Национального объедине-
ния изыскателей и проекти-
ровщиков за 2016 год и озву-
чил приоритетные направ-

ления деятельности на 2017 
год. Более подробно Сергей 
Кононыхин остановился 
на перспективах развития 
формирования Националь-
ного реестра специалистов 
и создания центров оцен-
ки квалификаций. Сергей 
Кононыхин также доложил 
участникам конференции 
об исполнении сметы рас-
ходов НОПРИЗ за 2016 год и 
проекте сметы на 2017 год. 
Доклад был одобрен, а про-
ект сметы поддержан боль-

шинством голосов и реко-
мендован к принятию на 
4-м Всероссийском съезде.

План работы и основные 
направления деятельности 
НОПРИЗ на 2017 год были 
одобрены единогласно и ре-
комендованы к принятию на 
IV Всероссийском съезде с 
учётом поступивших допол-
нений.

Организационные вопро-
сы проведения Всероссий-
ского съезда, об изменени-
ях, вносимых в устав объ-

единения, необходимых в 
связи со вступлением в силу 
№372-ФЗ, и об изменениях в 
регламенты Совета и съезда 
доложил заместитель руко-
водителя аппарата НОПРИЗ 
Виталий Ерёмин. Он так-
же зачитал протокол ре-
визионной комиссии о ре-
зультатах финансово-хо-
зяйственной деятельности 
НОПРИЗ за 2016 год.

В рамках ротации членов 
Совета единогласно выдви-
нута кандидатура Александ-
ра Фокина, а в состав реви-
зионной комиссии — канди-
датура Ларисы Логиновой.

В фойе была развёрнута 
выставка победителей кон-
курса инновационных про-
ектов 2016 года, которую 
открыл президент НОПРИЗ 
Михаил Посохин.

Координатором НОПРИЗ 
по Центральному федераль-
ному округу РФ назначен 
Александр Тихонов.

Северо-Кавказский и Южный федеральные округа

ОКРУЖНЫЕ КОНФЕРЕНЦИИ 
САМОРЕГУЛИРУЕМЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

Центральный федеральный округ

Саморегулирование позволило повысить эффективность 
управления и контроля в строительном секторе

Уважаемые коллеги! От 
имени Российского союза 
промышленников и пред-
принимателей приветствую 
участников и гостей IV Все-
российского съезда Нацио-
нального объединения изы-
скателей и проектировщи-
ков!

Роль саморегулируемых 

организаций в строитель-
ной отрасли трудно перео-
ценить. Введение саморегу-
лирования позволило пере-
дать значительную часть ре-
гуляторных функций про-
фессиональному сообщест-
ву и дало возможность повы-
сить эффективность управ-
ления и контроля в секторе.

С уверенностью можно 
сказать, что за прошедшие 
годы система саморегули-
рования прошла проверку 
временем. Ключевой явля-
ется роль СРО в разработ-
ке и актуализации норма-
тивной базы строительства, 
формировании правил до-
ступа на строительный ры-

нок, решении задачи под-
готовки и повышения ква-
лификации строительных 
кадров.

Убеждён, сегодняшний 
съезд поможет наметить 
новые пути взаимодейст-
вия экспертного сообщест-
ва, выработать тактические 
и стратегические решения, 

способные позитивно по-
влиять на развитие сектора.

Желаю участникам и го-
стям съезда интересной и 
плодотворной работы!

Александр Шохин, 
президент Российского 

союза промышленников 
и предпринимателей 
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В марте в здании Прави-
тельства Москвы под пред-
седательством Ирины Ми-
гачёвой состоялась окруж-
ная конференция саморегу-
лируемых организаций изы-
скателей и проектировщи-
ков, зарегистрированных на 
территории Приволжского 
федерального округа.

Участие в окружной кон-
ференции приняли предста-
вители 23 из 28 СРО, зареги-
стрированных в ПФО. В кон-
ференции принял участие 
президент НОПРИЗ Миха-
ил Посохин, который от-
крыл конференцию и при-
ветствовал её участников.

В работе конференции 
также участвовали вице-
президенты Алексей Во-
ронцов, Александр Гри-
митлин и Азарий Лапи-
дус, руководитель аппарата 
НОПРИЗ Сергей Коно-
ныхин ,  его заместите-
ли Виталий Ерёмин  и 

Алексей Кожуховский .
Президент НОПРИЗ Ми-

хаил Посохин рассказал 
о проводимой нацобъеди-
нением работе по реализа-
ции положений Федераль-
ного закона №372-ФЗ, в 
том числе о результатах де-
ятельности рабочей комис-
сии, которая в настоящее 
время осуществляет коор-
динацию работ по подго-
товке методических реко-
мендаций и типовых форм 
документов саморегулиру-
емой организации в обла-

сти инженерных изыска-
ний и архитектурно-строи-
тельного проектирования.

Координатор Националь-
ного объединения изыска-
телей и проектировщиков 
по ПФО Ирина Мигачёва 
представила доклад о рабо-
те координатора в 2016 году. 
Она, в частности, сообщи-
ла, что в настоящее время в 
Приволжском федеральном 
округе зарегистрировано 
28 саморегулируемых орга-
низаций, из которых 24 — в 
области архитектурно-стро-

ительного проектирования 
и 4 — в области инженер-
но-изыскательской деятель-
ности.

Руководитель аппарата 
НОПРИЗ Сергей Кононы-
хин подвёл итоги работы 
Национального объедине-
ния изыскателей и проекти-
ровщиков за 2016 год и на-
звал приоритетные направ-
ления деятельности нац-
объединения на 2017 год. 
План работы и основные 
направления деятельности 
НОПРИЗ на 2017 год были 

одобрены и рекомендованы 
к принятию на IV Всерос-
сийском съезде.

Об организационных во-
просах проведения Всерос-
сийского съезда, об измене-
ниях, вносимых в устав объ-
единения, необходимых в 
связи с вступлением в силу 
№372-ФЗ, и об изменениях 
в регламент Совета и съезда 
доложил заместитель руко-
водителя аппарата НОПРИЗ 
Виталий Ерёмин. Измене-
ния были единогласно одо-
брены участниками конфе-

ренции к утверждению на 
Всероссийском съезде.

Об исполнении сметы 
расходов НОПРИЗ за 2016 
год и о проекте сметы на 
2017 год доложил Сергей 
Кононыхин. Доклад был 
одобрен, а проект сметы 
поддержан единогласно и 
рекомендован к принятию 
на IV Всероссийском съе-
зде.

В рамках ротации членов 
Совета путём тайного голо-
сования единогласно выд-
винута кандидатура Ирины 
Шаруновой вместо Ники-
ты Самусевича.

По результатам голосова-
ния в состав ревизионной 
комиссии единогласно выд-
винута кандидатура Ирины 
Мигачёвой. Также был ут-
верждён состав окружной 
контрольной комиссии при 
координаторе НОПРИЗ по 
Приволжскому федерально-
му округу.

Приволжский федеральный округ

В апреле состоялось заседа-
ние окружной конференции 
саморегулируемых органи-
заций — членов НОПРИЗ, за-
регистрированных в городе 
Москве.

Участие в заседании также 
приняли первые вице-прези-
денты НОПРИЗ Анвар Ша-
музафаров и Павел Кле-
пиков, вице-президенты 
Александр Гримитлин 
и Азарий Лапидус, руко-
водитель аппарата НОПРИЗ 
Сергей Кононыхин и его 
заместители.

В торжественной части ме-
роприятия Михаил Посо-
хин вручил почётные грамо-
ты Национального объеди-
нения изыскателей и проек-
тировщиков за активн ую де-
ятельность и значительный 
вклад в развитие архитектур-
но-строительного проекти-

рования Виктору Новосе-
лову, Евгению Пупыре-
ву и Марине Шурлаевой.

Участники заседания про-
голосовали по 10 вопросам 
повестки, обсуждение кото-
рых состоялось на заседании 
круглого стола, проведённо-
го в преддверии окружной 
конференции: отчёт коор-
динатора по городу Москве 
о работе в 2016 году и план 
его работы на 2017 год; от-
чёт о работе НОПРИЗ за 2016 
год и основные направления 
на 2017 год; отчёт ревизи-
онной комиссии о результа-
тах финансово-хозяйствен-
ной деятельности объедине-
ния за 2016 год; исполнение 
сметы расходов за 2016 год 
и проект сметы на 2017 год; 
внесение изменений в ре-
гламентирующие документы 
НОПРИЗ; выдвижение чле-

нов Совета в рамках ротации 
и выдвижение кандидатур в 
члены ревизионной комис-
сии, а также избрание чле-
нов окружной контрольной 
комиссии при координаторе 
по городу Москве.

Отчёты за 2016 год были 
одобрены единогласно, про-
ект Сметы на 2017 год одо-
брен большинством голосов 
и рекомендован к утвержде-
нию на Всероссийском съе-
зде. Единогласно одобрены 
приоритетные направления 
деятельности НОПРИЗ на 
2017 год и изменения в ре-
гламентирующие документы 
объединения.

В соответствии с законода-
тельными требованиями ро-
тации членов Совета вместо 
Виктора Новоселова, Евге-
ния Пупырева и Марины 
Слепак путём тайного голо-

сования были выдвинуты кан-
дидатуры Александра Врон-
ца, Николая Шумакова и 
Натальи Ждановой.

В состав ревизионной ко-
миссии НОПРИЗ из трёх выд-
винутых кандидатур предста-
вителей саморегулируемых 
организаций — Любови 
Тимошенко, Ольги Куба-
совой и Михаила Богдано-
ва путём открытого голосова-
ния в ревизионную комиссию 
избраны Любовь Тимошен-
ко и Ольга Кубасова.

Избранные кандидатуры в 
Совет и ревизионную комис-
сию будут представлены на 
утверждение IV Всероссий-
ского съезда НОПРИЗ 26 
апреля текущего года, также 
переутверждён состав окруж-
ной контрольной комиссии 
при координаторе НОПРИЗ 
по городу Москве.

Москва

В Ставрополе подписа-
но соглашение о сотруд-
ничестве между НОПРИЗ 
и правительством Став-
ропольского края. От На-
ционального объедине-
ния изыскателей и проек-
тировщиков соглашение о 
сотрудничестве подписал 
президент НОПРИЗ Ми-
хаил Посохин, от прави-
тельства Ставропольского 
края — губернатор Ставро-
польского края Владимир 
Владимиров.

Документ предусматри-
вает информационный 
обмен предложениями о 
содействии или участии в 
разработке нормативно-
правовой, технической и 
технологической базы, в 
реализации инвестици-
онных проектов, а также в 
комплексном решении за-
дач, обеспечивающих раз-
витие территории Став-
ропольского края, участие 
представителей НОПРИЗ 
в проводимых на терри-
тории региона мероприя-

тиях по вопросам саморе-
гулирования в области ин-
женерных изысканий и ар-
хитектурно-строительно-
го проектирования, а так-
же информационное со-
провождение совместных 
мероприятий.

В качестве основных це-
лей сотрудничества заяв-
лены: повышение качества 
выполнения инженерных 
изысканий и осуществле-
ние архитектурно-строи-
тельного проектирования; 
повышение безопасно-
сти объектов капитального 
строительства; развитие си-
стемы саморегулирования 
и снижение избыточных 
административных барье-
ров в области инженерных 
изысканий и архитектурно-
строительного проектиро-
вания; совершенствование 
законодательства в обла-
сти градостроительной де-
ятельности и совершенст-
вование нормативной тех-
нической базы в проектно-
изыскательской сфере.

Подписано 
соглашение 
о сотрудничестве 
НОПРИЗ 
и Ставропольского 
края

От имени руководст-
ва Комплекса градострои-
тельной политики и стро-
ительства города сердеч-
но приветствую организа-
торов, участников и гостей 
IV Всероссийского съезда 
Национального объедине-
ния изыскателей и проек-
тировщиков с началом ра-
боты форума.

Вопросы организации 
саморегулирования в стро-
ительстве остры и злобод-

невны. Особенно эта тема 
актуальна для профессио-
нального сообщества изы-
скателей и проектировщи-
ков, которые занимают-
ся разработкой проектов 
сложных, а иногда и уни-
кальных, зданий и соору-
жений. 

Москва — столица на-
шего государства, один из 
крупнейших мегаполисов 
планеты, не похожий ни на 
один другой город мира. В 

Москве планомерно реали-
зуются масштабные соци-
альные градостроительные 
программы, ежегодно воз-
водятся миллионы квадрат-
ных метров жилья, десят-
ки объектов здравоохране-
ния, образования, культу-
ры, строится метро, слож-
нейшие инженерные соо-
ружения, дороги и транс-
портные развязки. 

Успешная реализация 
всех этих проектов тре-

бует постоянного совер-
шенствования существую-
щей системы организации 
изысканий и проектирова-
ния. Это помогает эконо-
мить и планировать ресур-
сы, ставить чёткие задачи и 
контролировать их выпол-
нение.

Искренне желаю орга-
низаторам, участникам и 
гостям IV Всероссийско-
го съезда Национального 
объединения изыскателей 

и проектировщиков пло-
дотворной работы, инте-
ресных встреч, полезных 
контактов и успехов в до-
стижении поставленных 
целей!

Марат Хуснуллин,
заместитель мэра Москвы 

в Правительстве Москвы 
по вопросам 

градостроительной 
политики 

и строительства 

Вопросы саморегулирования актуальны для профессионалов
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В апреле под п редседатель-
ством Сергея Степашина и 
при участии министра стро-
ительства и ЖКХ России Ми-
хаила Меня состоялось засе-
дание Общественного совета 
при Минстрое РФ. В заседа-
нии принял участие прези-
дент Национального объеди-
нения изыскателей и проек-
тировщиков Михаил Посо-
хин.

Участники заседания обсу-
дили итоги работы Общест-
венного совета при Минстрое 
России за период 2014-2016 
годов и задачи на 2017 год, 
а также итоги работы Мин-
строя России в 2016 году и за-
дачи на 2017 год.

Члены Общественного со-
вета рассмотрели следующие 
вопросы: исполнение Пла-
на Минстроя России по про-
тиводействию коррупции за 
2016 год, итоги реализации 
проекта кредитования заме-
ны лифтов, итоги реализации 
в 2016 году «Стратегии раз-

вития жилищно-коммуналь-
ного хозяйства в Российской 
Федерации до 2020 года», а 
также план работы на 2017 
год ГК «Фонд содействия ре-
формированию жилищно-
коммунального хозяйства» и 
АО «Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию».

Выступая перед участни-
ками мероприятия, министр 
строительства и ЖКХ Миха-

ил Мень, в частности, сооб-
щил, что подготовлена Мин-
строем России «дорожная 
карта» по внедрению техно-
логий информационного мо-
делирования (BIM) на всех 
этапах жизненного цикла 
объекта капитального строи-
тельства. 

— Мы, как регулятор стро-
ительной отрасли, должны 
создать условия для приме-

нения технологий информа-
ционного моделирования на 
практике. Хочу подчеркнуть, 
что применение BIM-техно-
логий — это новая эра в стро-
ительстве и эксплуатации зда-
ний. И это не только 3D-мо-
делирование, это также рас-
чёт полного жизненного ци-
кла сооружения вплоть до его 
утилизации, — прокоменти-
ровал глава Минстроя России.

Также важным направлени-
ем совместной деятельнос-
ти Общественного совета и 
Минстроя России стала рабо-
та по снижению уровня изно-
са лифтового парка жилищ-
ного фонда. Об этом сообщил 
на заседании заместитель ми-
нистра строительства и ЖКХ 
Андрей Чибис. Профессио-
нальная инициатива Обще-
ственного совета, поддержка 

Минстроя России, государ-
ственного АКБ «Российский 
Капитал» и Свердловской об-
ласти (пилотный проект) по-
зволили в 2016 году разрабо-
тать и запустить масштабный 
проект кредитования уско-
ренной замены лифтов в жи-
лищных фондах субъектов 
РФ в рамках региональных 
программ капитального ре-
монта.

АКТУАЛЬНО

Уважаемые коллеги, до-
рогие друзья!

От имени общероссий-
ского объединения ра-
ботодателей «Россий-
ский союз строителей» 

и от себя лично при-
ветствую участников 

IV Всероссийского 
съезда СРО изы-
скателей и проек-
тировщиков!

За прошедший 

год вам удалось добиться 
эффективных результатов 
в деле развития саморе-
гулирования в строитель-
ной отрасли, а сформули-
рованные Президентом 
России Владимиром Вла-
димировичем Путиным 
поручения по результатам 
состоявшегося заседания 
Госсовета в строительстве 
стали для Национального 
объединения изыскателей 

и проектировщиков пра-
ктическим руководством к 
действию.

Вопросы, которые пла-
нируется рассмотреть в 
рамках съезда, носят си-
стемный характер и яв-
ляются первостепенны-
ми для динамичного, сба-
лансированного развития 
не только сферы изыска-
ний и проектирования, но 
и строительной отрасли 

в целом. Уверен, что по-
вестка дня, предложенная 
для обсуждения участни-
ками столь авторитетного 
форума, станет дорожной 
картой отрасли на сред-
не- и долгосрочную пер-
спективу, сочетающей в 
себе управленческие реше-
ния федеральных органов 
власти, авторитетное мне-
ние ключевых экспертов 
отрасли и ответственную 

позицию лидеров профес-
сионального сообщества.

Желаю участникам и ор-
ганизаторам съезда успе-
хов в осуществлении ам-
бициозных творческих за-
мыслов, плодотворной ра-
боты и высоких достиже-
ний!

Владимир Яковлев,
президент Российского союза 

строителей

Съезд НОПРИЗ рассмотрит важные вопросы 
развития всей строительной отрасли

В марте в Москве состоял-
ся круглый стол на тему «Ква-
лификационные стандарты 
ГИПов и ГАПов. Проблемы 
практического применения. 
Роль ГИПов и ГАПов в повы-
шении качества проектиро-
вания на современном эта-
пе. Технологическое проек-
тирование как специальный 
вид проектной деятельнос-
ти. Нормативно-правовая 
база и отраслевые нормы».

Модератором меропри-
ятия выступил вице-прези-
дент Национального объ-
единения изыскателей и 
проектировщиков Азарий 
Лапидус, сомодератором 
— член Совета НОПРИЗ, за-
меститель координатора по 
городу Москве Игорь Ме-
щерин. Участие в меропри-
ятии приняли вице-прези-
дент НОПРИЗ, координатор 
по городу Москве Алексей 
Воронцов, заместитель ди-
ректора Правового департа-
мента Минстроя России Та-
тьяна Бармина, руководи-
тель аппарата НОПРИЗ Сер-
гей Кононыхин. 

С приветственным словом 
к участникам круглого стола 
обратился вице-президент 
НОПРИЗ Алексей Ворон-
цов. 

Участники круглого сто-
ла обсудили следующие во-

просы: правовой статус ква-
лификационных и профес-
сиональных стандартов, по-
рядок их разработки, приня-
тия и применения; форми-
рование и ведение Нацио-
нального реестра специали-
стов; структура (перечень) 
профессий специалистов 
по инженерным изыскани-
ям и архитектурно-строи-
тельному проектированию 
(отраслевая рамка квалифи-
каций); квалификационный 
стандарт ГИПа и ГАПа; нор-
мативно-правовая база и от-
раслевые нормы техноло-
гического проектирования; 
функции и задачи участни-
ков проектной и изыскатель-
ской деятельности, НОПРИЗ 
и СРО в области стандарти-
зации и проектной деятель-
ности.

С докладом «О концепции 
и регламенте ведения Наци-
онального реестра специа-
листов в области проектно-
изыскательских работ» вы-

ступил Игорь Мещерин, 
который рассказал о работе 
по формированию, заполне-
нию и ведению реестра. 

Заместитель директо-
ра Правового департамента 
Минстроя России Татьяна 
Бармина подробно остано-
вилась на проблеме форми-
рования и ведения Нацио-
нального реестра специа-
листов и сообщила о том, 
что в настоящий момент 
Минстрой ведёт работы по 
исключению разночтений в 
применении Федерального 
закона №372-ФЗ.

Доклад на тему «О роли 
квалификационных стан-
дартов в повышении каче-
ства кадрового обеспечения 
проектирования и инженер-
ных изысканий» представил 
директор НИСП НИУ МГСУ, 
д.ф.-м.н., профессор Алек-
сандр Герасимов. 

Как известно, в новую ре-
дакцию Градостроительно-
го кодекса РФ внесены из-

менения, которые требуют 
от саморегулируемых орга-
низаций в области архитек-
турно-строительного проек-
тирования и их членов при-
ведения своей деятельности 
и внутренних документов в 
соответствие с новыми тре-
бованиями в сжатые сроки 
— до 1 июля 2017 года. 

В стандартах каждой СРО 
предстоит определить ха-
рактеристики квалифика-
ции, необходимые работни-
кам для осуществления тру-
довых функций.

Председатель подкомите-
та ГИПов комитета по тех-
нологическому проекти-
рованию объектов произ-
водственного назначения и 
транспортной инфраструк-
туры НОПРИЗ Марк По-
дольский доложил о кон-
цепции квалификационно-
го стандарта главного инже-
нера проекта, а также о роли, 
задачах и основных обязан-
ностях ГИПа. Он отметил, 

что ни законом, ни други-
ми нормативными актами 
не установлены требования 
к такому внутреннему доку-
менту СРО, как квалифика-
ционный стандарт.

Член комитета НОПРИЗ 
по профессиональному 
образованию Александр 
Вронец в своём выступле-
нии отметил актуальность 
проблемы стандартизации в 
проектировании.

С докладом на тему «Стан-
дартизация требований к 
разработке проекта органи-
зации строительства» высту-
пила директор по развитию 
ООО «К4» Елена Колосова, 
которая сообщила об орга-
низационно-технологиче-
ских решениях по СМР для 
ПОС в информационном 
моделировании, о выборе 
рациональной технологии 
монтажа оборудования, о бу-
дущем ПОС.

Член комитета НОПРИЗ 
по инженерно-техническо-

му проектированию Алек-
сей Петров сообщил о раз-
работке стандартов на про-
цессы выполнения работ по 
этапам создания объектов 
капитального строительст-
ва с учётом их отраслевой 
специфики и постановления 
Правительства РФ о мини-
мальных требованиях член-
ства в СРО, а также предло-
жил номенклатуру должно-
стей руководителей в обла-
сти организации проектных 
и изыскательских работ для 
первоочередной разработ-
ки квалификационных стан-
дартов.

Директор департамен-
та технического регулиро-
вания и развития инжини-
ринга Национальной пала-
ты инженеров Борис Дег-
тярёв рассказал о разработ-
ке предложений в програм-
му стандартизации ТК-142 
Росстандарта «Технологиче-
ский инжиниринг и проек-
тирование».

Какими должны быть квалификационные стандарты ГИПов и ГАПов?

Минстрой подготовил дорожную карту по внедрению BIM-технологий
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Создадим единую базу профессионалов в строительстве

Высотные здания — не обыч-
ные объекты капитального стро-
ительства: они имеют специфи-
ку, существенно отличающую их 
от традиционных зданий. К числу 
основных особенностей высотных 
зданий относятся:

— значительные величины как 
статических, так и динамических 
нагрузок на несущие конструкции 
и на основания;

— высокое, иногда критическое 
значение горизонтальных (в пер-
вую очередь ветровых) нагрузок;

— проблемы неравномерности 
как величин нагрузок, так и харак-
тера их приложения;

— подбор материалов кон-
струкций, исключающий раздель-
ную работу элементов конструк-
ций и обеспечивающий однород-
ность физико-механических ха-
рактеристик;

— повышенная значимость воз-
действия природных (воздушные 
потоки, сейсмичность, температу-
ра и т.д.) и техногенных (вибрации, 
аварии, пожары, локальные разру-
шения) факторов на безопасность 
строительства и эксплуатации; 

— сложные решения внутрен-
них инженерных систем и комму-
никаций, сопровождающиеся со-
зданием дополнительных инже-
нерных узлов, что обусловлено 
высотой здания;

— повышенные требования к 
вопросам обеспечения комплекс-
ной безопасности, включая и по-
жарную, предполагают использо-

вание технических решений каче-
ственно иного уровня, влияющих 
на выбор как объёмно-планиро-
вочных, так и конструктивных ре-
шений.

Несмотря на накопленный ми-
ровой опыт строительства высот-
ных зданий, общие регламентиро-
ванные правила выбора конструк-
тивных решений несущих систем, 
ограждающих конструкций и мате-
риалов для их реализации до се-
годняшнего дня отсутствовали. В 
каждом конкретном случае инже-
нер, кроме соблюдения действу-
ющих нормативных документов, 
принимал техническое решение 
при проектировании высотных 
зданий и комплексов по индиви-
дуальным техническим услови-
ям (СТУ) на проектирование по 
всем разделам проекта, разрабо-
танным для конкретного объекта. 

Начатая Минстроем России в 
2015 году работа по обновлению и 
модернизации нормативной базы 
строительства в Российской Феде-
рации стала приносить свои пло-
ды, и не в последнюю очередь в 
области высотного строительства.

В настоящее время утвержде-
ны два свода правил по высотным 
зданиям: СП 267.1325800.2016 
«Здания и комплексы высот-
ные. Правила проектирования», 
который будет введён с 1 июля 
2017 года; СП 253.1325800.2016 
«Инженерные системы высот-
ных зданий», который введён с 
4 февраля 2017 года.

Данный свод правил распро-
страняется на проектирование 
инженерных систем вновь стро-
ящихся и реконструируемых об-
щественных зданий высотой бо-
лее 55 метров и жилых зданий вы-
сотой более 75 метров, включая 
многофункциональные здания и 
здания одного функционального 
назначения.

В приложениях к этим сводам 
правил приведены конкретные па-
раметры, рекомендуемые для при-
нятия проектных решений.

В соответствии с Планом раз-
работки и актуализации сводов 
правил в 2017 году предусмотре-
на разработка следующих доку-
ментов:

СП «Здания и комплексы вы-
сотные. Требования пожарной 
безопасности».

Разрабатываемый свод правил 
будет распространяться на проек-
тирование и строительство новых 
высотных зданий и комплексов и 
устанавливать требования пожар-
ной безопасности к их проектиро-
ванию и содержать требования по-
жарной безопасности к высотным 
зданиям и комплексам жилого, об-
щественного назначения, а также 
многофункциональным.

Основываясь на требовани-
ях пожарной безопасности, бу-
дут разработаны требования 
к объёмно-планировочным ре-
шениям и конструктивным ре-
шениям, безопасной эвакуа-
ции людей, инженерных сис-

тем противопожарной защиты.
СП «Здания и комплексы вы-

сотные. Правила эксплуатации».
Разрабатываемый свод пра-

вил предназначен для организа-
ции служб эксплуатации, надзо-
ра за строительными конструкция-
ми, проведения ремонтно-восста-
новительных работ, обеспечения 
пожарной безопасности при экс-
плуатации высотных зданий и ком-
плексов.

СП «Здания и комплексы вы-
сотные. Планировка и застройка 
территорий».

Разрабатываемый свод пра-
вил будет содержать требования 
к условиям размещения, плани-
ровочной организации и застрой-
ке территорий высотных зданий и 
комплексов; организации общест-
венного обслуживания прожива-
ющих и (или) работающих в вы-
сотном здании и (или) комплексе; 
организации транспортного обслу-
живания и инженерного обеспече-
ния высотного здания и комплек-
са; инженерной подготовке и за-
щите территорий высотного зда-
ния и комплекса; проектированию 
территорий высотного здания и 
комплекса, обеспечивающих охра-
ну окружающей природной среды 
и здоровья жителей, включая про-
тивопожарные требования к пла-
нировке и застройке территорий 
высотного здания и комплекса.

СП «Конструкции фундаментов 
высотных зданий и сооружений. 
Правила производства работ».

Разрабатываемый свод пра-
вил предназначен для установ-
ления требований к конструкци-
ям подземной части зданий, воз-
водимых из железобетона, сталь-
ных конструкций или сталебетона, 
содержит принципы производст-
ва работ при устройстве фунда-
ментных плит, возведении карка-
сов, требования к приёмочному 
контролю качества бетона, арма-
турных каркасов и металлокон-
струкций.

Таким образом, планируемые 
к разработке в 2017 году своды 
правил дополняют и расширяют 
возможности инженеров-проек-
тировщиков по поиску оптималь-
ных решений, обеспечивающих 
безопасность и комфортность 
эксплуатации высотных зданий, 
обеспечивающих решение вопро-
сов транспортного обслуживания, 
пожарной безопасности, охраны 
окружающей природной среды, а 
также обеспечивающих оптималь-
ную планировку и застройку тер-
риторий.

Кроме того, одним из главных 
итогов этой работы станет практи-
чески полное исключение условий 
для разработки СТУ при проекти-
ровании высотных зданий.

Сооружение высотных зданий и 
комплексов проводится, как пра-
вило, на территориях с развитой 
подземной и надземной инфра-
структурой, что приводит в пер-
спективе к необходимости пере-
смотра целого комплекса норма-

тивно-технической документации, 
который предусматривает такие 
вопросы, как:

— водоснабжение и канали-
зация (требуется внесение из-
менений (дополнений) в СП 
31.13330.2012 «СНиП 2.04.02-84* 
Водоснабжение. Наружные сети и 
сооружения» и СП 32.13330.2012 
«СНиП 2.04.03-85 Канализация. 
Наружные сети и сооружения»);

— газораспределение (внесе-
ние изменений (дополнений) в 
СП 62.13330.2011 «СНиП 42-01-
2002 Газораспределительные си-
стемы»;

— отопление, вентиляция и кон-
диционирование воздуха (внесе-
ние изменений (дополнений) в СП 
60.13330.2012 «СНиП 41-01-2003 
Отопление, вентиляция и конди-
ционирование воздуха»);

— разработка свода правил по 
правилам реконструкции дорож-
но-уличного функционирования, 
включая организацию подзем-
ных и наземных паркингов, под-
земных и надземных переходов, 
реконструкцию подземных ком-
муникаций (внесение изменений 
(дополнений) в СП 42.13330.2011 
«СНиП 2.07.01-89* Градострои-
тельство. Планировка и застройка 
городских и сельских поселений»).

Именно эти факторы будут 
определять содержание планов 
разработки и переработки сво-
дов правил в области высотно-
го строительства на период по-
сле 2017 года.

Современное состояние и пути совершенствования нормативно-
технического регулирования жизненного цикла высотных зданий

В Москве состоялась науч-
но-практическая конференция 
«Современная эксплуатация 
высоток», организованная АО 
«Олимп» при непосредственном 
участии Управления делами мэра 
и Правительства Москвы, при со-
действии Минстроя России, под-
держке Национального объеди-
нения изыскателей и проекти-
ровщиков, Ростехнадзора, Пра-
вительств Москвы и Московской 
области и других.

Считается, что современное 
высотное строительство нача-
лось по прозаической причине: 
из-за нехватки земли в быст-
ро растущих городах. Но это не 
объясняет настоящую «гонку за 
высотой», которая развернулась 

с конца XX века на вполне сво-
бодных территориях, вроде Ара-
вийской пустыни. На самом деле 
ответ прост: люди начали строить 
небоскрёбы потому, что научи-
лись это делать. 

Как отметил президент Нацио-
нального объединения изыскате-
лей и проектировщиков Михаил 
Посохин, высококачественная 
сталь, бетон и безопасный лифт 
— вот истинные творцы высотно-
го бума. В особенности способст-
вовали росту этажности железо-
бетон и развитие технологий ра-
боты с ним.

В приветственном слове к 
участникам конференции Миха-
ил Посохин, в частности, под-
черкнул, что перед профессио-

нальным сообществом инжене-
ров, проектировщиков, строите-
лей стоят ответственные задачи 
по вопросам эксплуатации и энер-
госбережения высотных зданий, 
поиска путей сокращения эксплу-
атационных расходов, а также по-
вышения безопасности высотных 
зданий, и научно-практические 
конференции способствуют по-
иску решений указанных задач.

В рамках конференции участ-
ники обсудили ключевые вопро-
сы эксплуатации высотных зда-
ний, обсудили специфику управ-
ления высотными объектами ком-
мерческого и жилого назначения, 
коснулись проблем эксплуатиро-
вания объектов в разрезе обще-
городского значения.

Уважаемые коллеги!
От имени ассоциации «На-

циональное объединение 
строителей» и от себя лично 
приветствую участников и го-
стей IV Всероссийского съезда 
Национального объединения 
изыскателей и проектиров-
щиков.

Почти год прошёл с засе-
дания Госсовета при Пре-
зиденте России по вопро-
сам развития строительно-
го комплекса и совершен-
ствования градострои-
тельной деятельности и с 

прошлого съезда НОПРИЗ. За 
это время произошли сущест-
венные изменения в законода-
тельстве и в системе отрасле-
вого саморегулирования.

Главным событием, без-
условно, стало принятие в 
июле 2016 года Федерально-
го закона №372-ФЗ, который 
дал старт формированию но-
вой системы саморегулирова-
ния и поставил перед нашими 
национальными объединени-
ями сложные задачи.

Мы с вами уже прошли пер-
вый этап реформ: саморегули-

руемые организации открыли 
специальные счета в банках, 
которые соответствуют тре-
бованиям Правительства Рос-
сийской Федерации, и переве-
ли на них средства компенса-
ционных фондов. Таким обра-
зом, наконец удалось вывес-
ти из тени десятки миллиар-
дов рублей строителей и уви-
деть реальное положение дел 
с компфондами.

До 1 июля предстоит ре-
шить не менее важную и слож-
ную задачу — сформировать 
национальные реестры спе-

циалистов. По сути, мы с вами 
впервые в истории современ-
ной России создаём уникаль-
ный информационный ре-
сурс — единую базу главных 
инженеров и главных архи-
текторов проектов.

На этом пути объединение 
усилий наших националь-
ных объединений как никог-
да актуально. Хочу выразить 
благодарность НОПРИЗ за 
совместную работу по раз-
работке унифицированных 
требований и правил органи-
зации деятельности по обра-

зовательным программам, 
усовершенствованию систе-
мы профессиональных ква-
лификаций, практике реали-
зации Федерального закона 
№372-ФЗ, подготовке пред-
ложений по дальнейшему со-
вершенствованию законода-
тельства.

Искренне желаю участни-
кам съезда плодотворной ра-
боты, достижения поставлен-
ных задач и успехов в профес-
сиональной деятельности!

Андрей Молчанов,
президент НОСТРОЙ

Высокие решения

Дмитрий Михеев, директор Федерального центра нормирования, стандартизации 
и технической оценки соответствия в строительстве, кандидат экономических наук
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Москве состоял-
ся круглый стол 
н а  т е м у  « С т а н -
дарты на процес-

сы выполнения проект-
ных и изыскательских ра-
бот» для саморегулируе-
мых организаций — чле-
нов НОПРИЗ.

Модераторами кругло-
го стола выступили вице-
президент, координатор 
НОПРИЗ по городу Москве 
Алексей Воронцов и ви-
це-президент, заместитель 
координатора НОПРИЗ по 
городу Москве Азарий Ла-
пидус.

Заместитель начальника 
Управления Департамента 
градостроительной поли-
тики города Москвы Тать-
яна Трапезникова выра-
зила благодарность прези-
денту Национального объ-
единения изыскателей и 
проектировщиков Михаи-
лу Посохину от имени Де-
партамента градострои-
тельной политики города 
Москвы за совместную ра-
боту по актуальным отра-
слевым темам.

По её мнению, прежде 
чем начать работу, крайне 
важно определить, где нуж-
ны стандарты для проекти-
рования и изыскания, а где 
их разрабатывать пока нет 
необходимости. 

— Ежегодно эксперты 
дают свыше 30 отрица-
тельных заключений на 
проекты объектов, кото-
рые строятся за счёт госу-
дарства, — приводит дан-
ные статистики чиновник. 
— Одна из распространён-
ных причин этого — пре-
доставление некомплект-
ной документации. А это в 
свою очередь приводит к 
срыву сроков сдачи соору-
жений, к дополнительным 
финансовым затратам.

Напомним, что соглас-
но статьям 55.1 и 55.5 Гра-
достроительного кодекса 
РФ утверждение стандар-
тов и правил саморегули-
рования с самого начала 
рассматривалось в каче-
стве содержания деятель-
ности саморегулируемых 

организаций.  При этом 
под стандартом СРО пони-
мался документ, устанав-
ливающий в соответствии 
с законодательством Рос-
сийской Федерации о тех-
ническом регулировании 
правила выполнения ра-
бот, которые оказывают 
влияние на безопасность 
о б ъ е к т о в  к а п и т а л ь н о г о 
строительства, требования 
к результатам указанных 
работ, к системе контроля 
за выполнением указан-
ных работ. Правилами са-
морегулирования считал-
ся документ, устанавлива-
ющий требования к пред-
принимательской деятель-
ности членов саморегули-
руемых организаций, за 
исключением требований, 
установленных законода-
тельством Российской Фе-
дерации о техническом ре-
гулировании.

В части 4 статьи 55.5 
уточнялось, что докумен-
ты саморегулируемой ор-
ганизации не должны про-
тиворечить требованиям 
законодательства Россий-
ской Федерации, в том чи-
сле требованиям техниче-
ских регламентов.

А з а р и й  Л а п и д у с ,  в 
частности, обратил внима-
ние участников круглого 
стола на тот факт, что в со-
ответствии с частью 8 ста-
тьи 55.20 Градостроитель-
ного кодекса Российской 
Федерации в редакции Фе-
дерального закона от 3 
июля 2016 года №372-ФЗ 
одной из основных функ-
ций Национального объе-
динения с 1 июля 2017 года 
будет разработка и утвер-
ждение стандартов на про-
цессы выполнения работ 
по инженерным изыска-
ниям и подготовке проект-
ной документации.

Азарий Лапидус отме-
тил, что, наделяя нацио-
нальные объединения пол-
номочиями по утвержде-
нию указанных стандар-
тов, законодатель недоста-
точно полно и однозначно 
определил целевое назна-
чение, статус, содержание 

и место этих стандартов в 
системе правового регули-
рования деятельности са-
морегулируемых органи-
заций и их членов, в том 
числе соотношение этих 
стандартов с иными доку-
ментами, регламентирую-
щими функционирование 
таких организаций.

В дополнение к сказан-
ному Азарий Лапидус 
подчеркнул, что необхо-
димо учитывать то,  что 
НОПРИЗ является единст-
венным общероссийским 
объединением в сфере ин-
женерных изысканий и ар-
хитектурно-строительно-
го проектирования. Сле-
довательно, стандарты на 
процессы, утверждаемые 
НОПРИЗ, с достаточно вы-
сокой степенью обосно-
ванности можно было бы 
квалифицировать как до-
кументы технического ре-
гулирования, которые «в 
силу закона» являются об-
щероссийскими и носят 
обязательный характер. 

По мнению докладчика, 
правовой статус стандар-
тов на процессы должен 
быть равнозначен право-
вому статусу националь-
ных стандартов и сводов 
правил, в результате при-
менения которых на обя-
зательной основе обеспе-
чивается соблюдение тре-
бований федерального за-
кона о техническом ре-
гулировании и которые 
включены в перечень, ут-
верждённый Правительст-
вом РФ.

Иными словами, госу-
дарство,  сделав первый 
шаг и утвердив обязатель-
ный статус стандартов на 
процессы в рамках Град-
кодекса, могло бы сделать 
и второй шаг, подтвердив 
обязательный статус этих 
документов в рамках зако-
нодательства о техниче-
ском регулировании.

Таким образом, имеются 
все законодательные осно-
вания относить стандар-
ты на процессы к катего-
рии общероссийских обя-
зательных документов, од-

нако в целях однозначного 
понимания и единообраз-
ного применения законо-
дательства целесообразно 
внести необходимые до-
полнения уточняющего ха-
рактера.

Практическая реализа-
ция нацобъединением сво-
ей функции по утвержде-
нию стандартов на процес-
сы может столкнуться с не-
однозначным пониманием 
и толкованием пределов 
полномочий объединения 
в этой сфере.

В  н а с т о я щ е е  в р е м я 
основная задача нацио-
нальных объединений — 
определить, какие стандар-
ты будут разрабатываться в 
первую очередь.

Национальное объеди-
нение изыскателей и про-
ектировщиков уже ведёт 
деятельность по разработ-
ке стандартов на процессы 
выполнения работ по ин-
женерным изысканиям.

Со своей стороны, Аза-
рий Лапидус напомнил, 
что НОПРИЗ обязан будет 
разработать стандарты в 
соответствии с Федераль-
ным законом №372. Вопрос 
об установлении на зако-
нодательном уровне более 
разумных сроков для разра-
ботки и утверждения стан-
дартов на процессы в на-
стоящее время обсуждается.

Как считает директор 
Научно-исследовательско-
го института стратегиче-
ского планирования МГСУ 
Александр Герасимов , 
который выступил на круг-
лом столе с докладом «Об-
щий подход по формиро-
ванию концепции разра-
ботки стандартов проект-
ных и изыскательских ра-
бот», эта проблема появи-
лась ещё при принятии за-
кона о техническом регу-
лировании. Тогда возникла 
задача отделения объектов 
нормирования от норми-
рования деятельности по 
их созданию. Здесь тради-
ционно существуют раз-
ные подходы. Чем выше 
квалификация специали-
ста, чем больше в его рабо-

те творческой компонен-
ты, тем трудней она под-
даётся стандартизации. И 
это тяжёлая задача. Необ-
ходимо найти разреше-
ние противоречий между 
творчеством, технологи-
ями и производственны-
ми процессами. При этом 
сам факт необходимости 
её стандартизации не вы-
зывает сомнений, посколь-
ку без этого разрушается 
единый технологический 
цикл, возникают допол-
нительные трудности при 
подготовке специалистов 
и пр.

Основной темой обсу-
ждения в ходе развернув-
шейся дискуссии стал во-
прос о статусе и о содер-
жании будущих докумен-
тов. По мнению большин-
ства участников круглого 
стола, было бы лучше, если 
бы стандарты на процессы 
выполнения работ носили 
рекомендательный харак-
тер. На самом деле это по-
зволило бы ускорить про-
цедуру их принятия и ско-
рее сформировать нор-
мативную базу в области 
применения инновацион-
ных методов и техноло-
гий. Вместе с тем, по мне-
нию участников обсужде-
ния, в стандартах должны 
быть отражены только ра-
мочные требования к про-
цессам. Вся содержатель-
ная часть должна быть от-
несена к сфере компетен-
ции предприятий.

По мнению советника 
президента НОПРИЗ Свет-
ланы Бачуриной, основ-
ная цель стандартов — 
обеспечение комфортной 
среды и безопасности зда-
ний и сооружений. То есть 
стандарты должны пред-
ставлять собой требования 
к результатам проектных 
работ и при этом охваты-
вать все виды деятельнос-
ти, которые обеспечивают 
такой результат.

Выступая на заседании 
круглого стола с докладом 
«Концептуальные подхо-
ды к разработке профстан-
дартов с учётом измене-

ний Градостроительного 
кодекса», член комитета 
НОПРИЗ по инженерно-
техническому проектиро-
ванию Алексей Петров 
подчеркнул, что стандарт 
— это норма кооперации, 
которая формирует сооб-
щество участников дан-
ного стандарта. Исходя из 
этого, он не может быть ни 
добровольным, ни обяза-
тельным. К нему присоеди-
няются. 

— Если я, работая в рын-
ке, заявляю, что выпускаю 
продукцию по этому стан-
дарту или предоставляю 
услуги по этому стандарту, 
то я принимаю на себя от-
ветственность и несу юри-
дические риски, связанные 
с этим документом. Я могу 
присоединиться к любому 
стандарту. Но присоединя-
ясь к стандарту, я вхожу в 
ту или иную кооперацию, 
— отметил докладчик. 

П о  м н е н и ю  А л е к с е я 
Петрова ,  какую-то часть 
в разрабатываемых доку-
ментах необходимо будет 
сделать обязательной, что-
бы она гарантировала при-
емлемый уровень качества, 
а конкурентные преиму-
щества оставить за пред-
приятиями. Стандарты су-
ществуют для образова-
ния цепочек кооперации, 
убеждён Алексей Петров. 
На практике это означает, 
что при разработке стан-
дартов на проектную дея-
тельность следует учиты-
вать специфику смежни-
ков. Стандарты не должны 
вступать в противоречие 
с другими подобными до-
кументами, а должны быть 
вписаны в единую систе-
му стандартизации строи-
тельного процесса.

— Проблема в том, — 
сказал докладчик, — что 
сегодня не существует еди-
ных моделей оценок на со-
ответствие, часто они не 
стыкуются между собой.

Член Совета НОПРИЗ, 
председатель комитета по 
технологическому проек-
тированию Игорь Меще-
рин выступил на круглом 

В

Стандарты в проектировании 
и изысканиях: профессионалы 
в поиске оптимальных решений

Правильные ответы на вопросы станут шагом 
к высокому качеству жизни

Дорогие коллеги!
Я рад приветствовать 

всех участников IV Все-
российского съезда Наци-
онального объединения 
изыскателей и проектиров-
щиков!

Успех работы в нашей от-
расли во многом зависит от 

законодательных докумен-
тов. Поэтому для Союза ар-
хитекторов России крайне 
важно, чтобы все измене-
ния, поправки, концепции 
законов и другие важные 
документы согласовыва-
лись с профессиональным 
обществом. 

Уже не первый год мы с 
Михаилом Михайловичем 
Посохиным движемся в од-
ном направлении. И это по-
зволяет нам надеяться, что 
координация усилий, раз-
витие системы саморегули-
рования, а также совершен-
ствование законодательст-

ва в области архитектур-
ной и градостроительной 
деятельности позволит эф-
фективно решать основные 
задачи.

Я хочу пожелать всем 
участникам съезда, чтобы 
на поставленные вопросы 
обязательно нашлись пра-

вильные ответы, которые 
станут ещё одним ша-
гом к честному диалогу 
и высокому качеству 
жизни.

Николай Шумаков, 
президент 

Союза архитекторов 
России
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Дорогие друзья! Коллеги! 
Задачи, которые ставят пе-

ред национальными объеди-
нениями изыскателей, про-
ектировщиков и строителей 
правительство и профессио-
нальное сообщество, — это 
задачи не только строитель-
ной отрасли, но и всей эко-
номики России в целом. 

Принятие закона №372-
ФЗ внесло очень серьёзные 
коррективы в систему, ко-
торая уже работала, и, надо 
сказать, работала слаженно, 
хотя и не без недостатков, 
поскольку, как и любая си-
стема, основанная на само-

управлении, саморегулиро-
вание в строительной отра-
сли — это постоянный про-
цесс совершенствования 
взаимоотношений. Новый 
закон поставил нас всех пе-
ред необходимостью гло-
бальной перестройки уже 
сформированной системы 
саморегулирования. 

Отмена допусков на от-
дельные виды работ с 1 июля 
текущего года, возложение 
на СРО, как следует из зако-
на, обязанностей по обеспе-
чению безопасности и ка-
чества строительных работ, 
своевременного, согласно 

договору, ввода объектов в 
эксплуатацию многократ-
но увеличивают ответствен-
ность строительного сооб-
щества за всё, что будет про-
исходить в строительной от-
расли. 

Нам предстоит к имею-
щемуся компенсационно-
му фонду сформировать 
второй фонд обеспечения 
договорных обязательств 
(ОДО). А для его сохранно-
сти каким-то образом нуж-
но будет работать с заказ-
чиками, контролировать и 
через генподрядчиков, и на-
прямую соблюдение заказ-

чиками требований по до-
говору, потому что на сегод-
ня многие заказчики просто 
неуправляемы, диктуя свои 
условия.

Придётся требовать ин-
формацию о том, напри-
мер, когда предоставлены 
стройплощадка и авансовые 
платежи, когда и в полном 
ли объёме переданы техни-
ческие условия, проектно-
сметная документация и так 
далее. Но на самом деле это, 
скорее, помощь нашему чле-
ну СРО на случай судебных 
разбирательств, а не для кон-
кретной работы.

Очень надеюсь, 
что у нас хватит 
сил и кадров для 
контроля за та-
ким количеством 
объектов и субъек-
тов, чтобы можно 
было потом и по-
мочь подрядчику 
защитить себя в судах, и со-
хранить компфонд СРО.

Поэтому очень важно нам, 
проектировщикам, изыска-
телям и строителям, выра-
ботать некую единую опти-
мальную тактику, которая 
бы позволила не только со-
хранить, но и приумножить, 

поднять на более высокий 
уровень систему самоуправ-
ления в отрасли. 

Убеждён, что только вме-
сте мы сможем достичь же-
лаемых результатов!

Ефим Басин,
почётный президент 

Национального объединения 
строителей

Поднимем систему саморегулирования 
на новый качественный уровень

В марте в НИУ МГСУ со-
стоялась XII Международ-
ная научно-техническая 
конференция, посвящён-
ная памяти академика РАН 
С.В. Яковлева, «Иннова-
ции и тенденции развития 
в очистке малых объёмов 
сточных вод в России». Ме-
роприятие проводилось в 
рамках плана работы коми-
тета по инженерной инфра-
структуре Национального 
объединения изыскателей и 
проектировщиков. С сооб-
щением «Инновации и тен-
денции развития в очистке 
малых объёмов сточных вод 
в России» перед участника-
ми конференции выступил 
член Совета НОПРИЗ, пред-
седатель комитета по инже-
нерной инфраструктуре Ев-
гений Пупырев.

Он, в частности, отме-
тил, что в настоящее время 
в России более 40 млн чело-
век проживают в малых го-
родах и сельских поселени-
ях. Условия жизни большей 
части из них не попадают в 
поле зрения государствен-
ной статистики. Известно, 
например, что только 10% 
сельских поселений имеют 
централизованную канали-
зацию. Сведения о качест-
ве питьевой воды, о соору-
жениях очистки стоков, о 
степени очистки стоков в 
сельских поселениях весь-
ма скудны.

Докладчик также сооб-
щил, что в последнее вре-
мя на эти проблемы стали 
больше обращать внимание 
контрольные органы и об-
щественные организации. 
Это не только малые горо-
да и сельские поселения, но 
и коттеджные посёлки, тор-
говые центры, санатории и 
дома отдыха, военные базы, 
вахтовые посёлки. 

П о п ы т к и  п р и м е н и т ь 
классические технологии 
очистки сточных вод к ма-
лым объёмам, по мнению 
Евгения Пупырева, зача-
стую не приводят к успе-
ху, во-первых, из-за нерав-
номерности поступления 
сточной воды на очистные 

сооружения малой произ-
водительности. Кроме того, 
состав сточных вод отлича-
ется большим разнообрази-
ем по сравнению со сред-
ними и большими города-
ми. В-третьих, заказчики в 
большинстве случаев тре-
буют в одних сооружени-
ях чистить и хозяйственно-
бытовые, и ливневые стоки. 
Ещё одна причина — отсут-
ствие возможности утили-
зировать на месте образую-
щиеся осадки и отходы, не-
обходима организация об-
щих центров, убеждён Ев-
гений Пупырев.

Проректор ФГБОУ ВО 
«Национальный исследова-
тельский Московский госу-
дарственный строительный 
университет» профессор 
кафедры водоотведения и 
водной экологии Елена 
Гогина отметила, что тра-
диция проведения «Яков-
левских чтений» именно в 
день рождения учёного —15 
марта — имеет важное зна-
чение, так как это одна из 
ключевых сторон сохране-
ния научного наследия от-
метившего 95-летний юби-
лей университета и возмож-
ность обсудить вопросы, 
связанные как с наукой, так 
и с образованием, особен-
ности подготовки молодых 
специалистов для отрасли. 

Эксперт комиссии по 
экологии и охране окру-
жающей среды Общест-
венной палаты Россий-
ской Федерации Николай 
Хохлов обрисовал теку-
щую экологическую си-
туацию в водных бассей-
нах РФ и рассказал об ос-
новных проблемах водо-
очистки. В докладе было 
отмечено, что 43% улич-
н ы х  к а н а л и з а ц и о н н ы х 
сетей России, по данным 
Росстата, нуждаются в за-
мене.

Участникам научно-прак-
тической конференции 
были представлены следу-
ющие доклады: «Оборудова-
ние для очистных сооруже-
ний малых населённых пун-
ктов» (руководитель проек-

тов промышленной группы 
ООО НПФ «Экотон» Ми-
хаил Никулин), «Самоба-
лансирующиеся очистные 
сооружения — эффектив-
ное канализование в ма-
лых населённых пунктах» и 
«Технология удаления мар-
ганца и железа биологи-
ческим методом» (предсе-
датель совета директоров 
ООО «Альта Групп» Миха-
ил Пукемо), «Технологии 
для очистки сточных вод и 
обработки осадков — фокус 
на простоту и энергоэф-
фективность» (менеджер по 
развитию бизнеса обработ-
ки сточных вод ОАО «Аль-
фа Лаваль поток» Дмитрий 
Дитрих), «Модельный ряд 
станций малой и средней 
производительности на ос-
нове модернизированной 
классической технологии 
с применением активных 
вторичных отстойников с 
комбинированным слоем 
взвешенного осадка» (пред-
ставитель ООО «Экобил-
дингтехнолоджи Рус» Вик-
тор Бати), «Технологиче-
ские аспекты работы малых 
очистных сооружений. Ва-
риативность вопросов эф-
фективности энерго- и ре-
сурсосбережения» (заме-
ститель директора депар-
тамента реализации проек-
тов ООО «Грундфос» Игорь 
Кинаш), о мембранных 
модулях ультрафильтрации 
доложил инженер-технолог 
ООО «Эко-потенциал» Анд-
рей Сашин, о повышении 
производительности тру-
да при проектировании и 
эксплуатации малых очист-
ных сооружений рассказал 
представитель «ИВЕА» Ан-
дрей Войтенко, руково-
дитель подразделения НПО 
ЛИТ Александр Смирнов 
сделал сообщение об уста-
новках ультрафиолетово-
го обеззараживания для ма-
лых объёмов воды, декан, 
доцент кафедры водоснаб-
жения и водоотведения Во-
логодского государствен-
ного университета Артём 
Кулаков выступил с докла-
дом «Совершенствование 

компактных установок для 
очистки сточных вод».

В финальной части семи-
нара учёный секретарь ЭТС 
РАВВ Георгий Самбурский 
обратил внимание присутст-
вовавших на проводимые в 
рамках Российской ассоци-
ации водоснабжения и во-
доотведения работы по обо-
бщению инженерного опыта 
и совершенствованию нор-
мативной базы. Он подчерк-
нул важность мероприятий, 
подобных данному семина-
ру, для профессио нального 
сообщества.

На семинаре были обсуж-
дены проблемы Водокана-
ла г. Новосибирска. Участ-
ники семинара выразили 
обеспокоенность бескон-
трольным строительством 
малых очистных сооруже-
ний в блочном исполнении, 
иногда в корпусах из чёрно-
го металла, степень очистки 
воды в которых вызывает 
сомнения.

Резолюция конферен-
ции: очистка сточных вод 
требует особого внимания. 

1. Направление малых 
очистных сооружений 
очистки сточных вод — ди-
намично развивающаяся 
область проектирования и 
строительства.

2. Необходима коррекция 
нормативно-технических 

документов на региональ-
ных уровнях, обеспечиваю-
щих экологическую защиту 
водных объектов. 

3. При проектировании 
малых сооружений необхо-
димо обращать особое вни-
мание на длительную авто-
номную работу сооруже-
ний. Необходимо предус-
матривать дистанционный 
контроль за работой соору-
жений.

4. Альтернатива: с учётом 
неравномерности посту-
пления стоков необходимо 
либо строительство усред-
нительных резервуаров, что 
удорожает строительство и 
эксплуатацию сооружений, 
либо разработки принци-
пиально новых технологий 
очистки воды с быстрым из-
менением режима работы 
сооружений, дозирования 
реагентов, с высокой степе-
нью автоматизации процес-
са очистки.

5. На территории России 
широкое распространение 
получили биологические 
пруды, в которых происхо-
дит доочистка предвари-
тельно очищенной воды. В 
связи с появлением блоч-
ных очистных сооружений 
целесообразно оценить и, 
возможно, усовершенство-
вать эту традиционную тех-
нологию очистки воды. 

Инновации и тенденции развития в очистке 
малых объёмов сточных вод в России

столе с докладом «Квали-
фикационные стандарты 
ГИП». Он, в частности, со-
общил, что на данном эта-
пе могли бы быть приняты 
некие рекомендательные 
методики.  Даже норма-
тивные документы следу-
ет разрабатывать не в им-
перативном виде, а в виде 
рекомендуемой практики. 
Если предприятие приме-
няет рекомендуемую прак-
тику, то в этом случае экс-
пертиза видит, что уро-
вень рисков проекта при 
каждом решении снижен 
до уровня допустимого. А 
если предприятие хочет 
применить инновацион-
ные решения, то необхо-
димо будет по стандартной 
методике выполнить про-
цедуры, демонстрирующие 
с помощью математиче-
ского аппарата,что риски 
снижены до уровня допу-
стимых. При этом стандар-
ты на процессы не станут 
для отрасли ограничением, 
убеждён докладчик.

Этой же теме был посвя-
щён и доклад члена коми-
тета НОПРИЗ по техноло-
гическому проектирова-
нию Марка Подольско-
го. Он, в частности, отме-
тил, что обязательный для 
применения документ по 
определению не может 
содержать описания про-
цессов, которые постоян-
но меняются. Если же речь 
идёт о документе, который 
будет вбирать в себя опыт 
лучших предприятий отра-
сли, то он должен носить 
исключительно рекомен-
дательный характер. При 
этом регламентировать, 
по его мнению, можно ме-
тоды, средства и результат 
работы. Процесс деятель-
ности относится к той сфе-
ре, которую должен регла-
ментировать сам хозяйст-
вующий субъект.

О разработке професси-
ональных стандартов по 
организационно-техноло-
гическому проектирова-
нию подробно рассказал 
в своём докладе руково-
дитель научно-исследова-
тельского центра «Строи-
тельная экспертиза» Дмит-
рий Топчий. 

Окончание на стр. 13
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В марте состоялось засе-
дание комитета НОПРИЗ по 
архитектуре и градострои-
тельству.

По итогам обсуждения во-
проса «О рассмотрении кон-
цепции проекта норматив-
ного документа «Положение 
об обучении, сертификации 
и ведении единого реестра 
специалистов Главного ин-
женера проекта и Главного 
архитектора проекта» чле-
ны комитета выразили мне-
ние о наличии большого ко-
личества замечаний к пред-
ставленному документу и 
приняли решение о пре-
ждевременности согласова-
ния итогового отчёта в свя-
зи с большим количеством 
замечаний. Также было вы-
сказано предложение о том, 
что надо направить на рас-
смотрение и согласование 
отчёт в комитет НОПРИЗ 
по инженерно-техниче-
скому проектированию.

Главный архитектор ОАО 
«Волгоэнергопромстрой-
проект» Анна Муратова 
при рассмотрении проекта 
профессионального стан-
дарта «Специалист техниче-
ского заказчика по органи-
зации строительства» отме-
тила, что требования к спе-
циалистам должны быть не 
ниже, чем к ГАПам. Профес-
сиональный стандарт был 
одобрен с учётом поступив-
ших предложений и замеча-
ний.

Заместитель директора 
Департамента стратегиче-
ского и территориального 
планирования Министер-
ства экономического раз-
вития Российской Феде-
рации Алексей Хоц рас-
сказал о подготовке пред-
ложений по содержанию 
и проведению оценки воз-
можного влияния плани-
руемых для размещения 
объектов федерального, 

регионального,  местно-
го значения на комплекс-
ное развитие территории. 
По словам выступающего, 
несмотря на то что такой 
инструмент,  как оценка 
влияния объектов, закреп-
лён законодательно, пол-
ностью реализовать зало-
женный в нём потенциал 
невозможно без комплекс-

ного научно-методическо-
го и нормативно-техниче-
ского обеспечения. 

По итогам обсуждения 
было принято решение: 
признать значимость для 
проектного сообщества 
проблемы оценки возмож-
ного влияния планируемых 
к размещению объектов фе-
дерального, регионального, 

местного значения на ком-
плексное развитие терри-
тории. 

Вместе с тем членами 
комитета было отмечено, 
что формирование совре-
менной методологии та-
кой оценки надо делать 
при проведении комплек-
са научно-исследователь-
ских работ. Также были ут-

верждены проекты техни-
ческих заданий по разра-
ботке проекта программы 
стандартизации в области 
территориального плани-
рования и на выполнение 
научно-исследовательской 
работы «Определение под-
ходов к оценке возможно-
го влияния планируемых к 
размещению объектов фе-
дерального, регионального, 
местного значения на ком-
плексное развитие терри-
тории».

По итогам рассмотрения 
проекта федерального за-
кона «О внесении измене-
ний в Градостроительный 
кодекс Российской Федера-
ции и отдельные законода-
тельные акты Российской 
Федерации» принято реше-
ние: рекомендовать аппара-
ту НОПРИЗ подготовить от-
рицательное заключение по 
проекту федерального зако-
на.

Комитет по архитектуре высказался за комплексный 
подход при проектировании территорий

В марте под председатель-
ством члена Совета НОПРИЗ 
Виктора Новоселова со-
стоялось очередное заседа-
ние комитета по инженер-
но-техническому проекти-
рованию.

О ходе выполнения работ 
по разработке эталонов тех-
нических заданий на разра-
ботку экономически эффек-
тивных проектов повторно-
го применения детских до-
школьных учреждений с ис-
пользованием технологий 
информационного модели-
рования и школ с использо-
ванием технологий инфор-
мационного моделирования 
доложил технический ди-
ректор проектного институ-
та ОАО «ЦИТП градострои-
тельства им. Я.В. Косицкого» 
Александр Яровой. По ито-
гам рассмотрения первые 
редакции документов были 

единогласно одобрены.
Также по результатам об-

суждения были одобре-
ны первая редакция проек-
та концепции общероссий-
ского каталога типовых из-
делий, узлов и деталей для 
различных строительных 
систем и «Рекомендации по 
применению национальных 
стандартов системы проект-
ной документации для стро-
ительства (СПДС) при вы-
полнении проектных и изы-
скательских работ».

Итоговый отчёт по подго-
товке предложений в проект 
постановления Правитель-
ства Российской Федерации 
об утверждении требований 
к составу и содержанию обо-
снования инвестиций пред-
ставил Алексей Туликов.

В рамках обсуждения за-
меститель руководителя ап-
парата НОПРИЗ Сергей 

Одобрены первые 
редакции проектов 
документов для 
строительства при 
выполнении проектных 
и изыскательских работ

В марте под председа-
тельством члена Совета 
НОПРИЗ Игоря Мещери-
на состоялось заседание 
комитета по технологи-
ческому проектированию 
объектов производственно-
го назначения и транспорт-
ной инфраструктуры.

Игорь Мещерин высту-
пил с отчётом о разработ-
ке проекта нормативного 
документа «Положение об 
обучении, сертификации 
и ведении единого реестра 
специалистов Главного ин-
женера проекта и Главного 
архитектора проекта».

Докладчик уточнил, что 
документ прошёл общест-
венные обсуждения, в рам-
ках которых был получен 
ряд замечаний. Все они уч-

тены при разработке «По-
ложения об обучении, сер-
тификации и ведении еди-
ного реестра специалистов 
Главного инженера проек-
та и Главного архитектора 
проекта». В ходе дискуссии 
по данному вопросу состоя-
лась полемика о необходи-
мости наделения СРО функ-
циями оператора при приё-
ме заявлений на вступле-
ние в национальный реестр 
специалистов.

По результатам обсужде-
ния принято решение: от-
чёт о разработке проекта 
нормативного документа 
одобрить.

По вопросу «О подготов-
ке к окружной конферен-
ции НОПРИЗ по городу Мо-
скве и IV Всероссийскому 

съезду НОПРИЗ» Игорь Ме-
щерин отметил, что боль-
шой заслугой в работе нац-
объединения в прошлом 
году является в том числе и 
то, что принцип регионали-
зации не коснулся изыска-
телей и проектировщиков.

Директор проекта АО «Ги-
протрубопровод» Алексей 
Гаврильцев представил 
проект замечаний и пред-
ложений по внесению из-
менений в Градостроитель-
ный кодекс Российской Фе-
дерации и в федеральный 
закон, подготовленный АО 
«Гипротрубопровод». Дан-
ные материалы были еди-
ногласно одобрены.

Также принято решение 
подготовить проекты обра-
щений в адрес Министерст-

ва строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйст-
ва РФ, Министерства энер-
гетики РФ, Министерства 
транспорта РФ, Министер-
ства сельского хозяйства 
РФ, Министерства промыш-
ленности и торговли РФ, 
Министерства информаци-
онных технологий и связи 
РФ и коллегии Военно-про-
мышленной комиссии РФ 
о недопустимости приня-
тия приказа Минстроя 899/
пр.  от 05.12.2016 г. «О подго-
товке заключения о призна-
нии проектной документа-
ции модифицированной 
проектной документацией» 
с изменениями в представ-
ленном виде и с просьбой 
инициировать создание 
межведомственной рабо-
чей группы по обсуждению 
данного вопроса.

В соответствии с повест-
кой на заседании были рас-
смотрены и организацион-
ные вопросы. В частности, 
по результатам голосования 
изменён персональный со-
став комитета: один чело-
век был исключён, один — 
принят.

Комитет по технологическому проектированию 
обсудил документ о сертификации

Уважаемые коллеги! Феде-
ральная служба по экологи-
ческому, технологическому 
и атомному надзору привет-
ствует организаторов, участ-
ников и гостей IV Всероссий-
ского съезда НОПРИЗ. 

Невозможно обеспечить 
поступательное развитие 
градостроительной отрасли 
без должной кооперации, на 
основе механизмов саморе-
гулирования, профессиона-
лов на всех этапах жизненно-

го цикла объектов градостро-
ительства. Перед отечествен-
ной строительной отраслью 
стоит немало сложных задач. 
Главные из них — на основе 
прорывных отечественных 
технологий, с учётом требо-
ваний федерального госу-
дарственного строительного 
надзора обеспечить россиян 
доступным и комфортным 
жильём, объектами социаль-
ной сферы, создать инно-
вационные промышленные 

кластеры, «умную» инженер-
ную и транспортную инфра-
структуру.

Немалая роль в успешной 
реализации этой многоуров-
невой задачи принадлежит 
профессиональному сооб-
ществу в лице НОПРИЗ, ко-
торое последовательно и це-
леустремлённо выстраивает 
свою деятельность в строгом 
соответствии с федеральным 
законодательством, реша-
ет задачи, поставленные ру-

ководством страны, считая 
своим главным приоритетом 
повышение качества жизни, 
комфортности проживания 
населения, комплексное и 
устойчивое территориальное 
развитие субъектов России.

Выражаю уверенность в 
том, что съезд пройдёт в ат-
мосфере открытости и заин-
тересованности его участ-
ников и послужит основой 
для совершенствования сов-
местной работы профессио-

налов строительной отра-
сли, органов государствен-
ной власти, в том числе над-
зорных, и бизнеса.

Желаю вам,  коллеги, 
успешной и плодотворной 
работы!

Светлана Радионова, 
заместитель 

руководителя 
Федеральной службы 

по экологическому, 
технологическому 

и атомному надзору

Поступательное развитие стройиндустрии 
на основе механизмов саморегулирования
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Порядок определения стоимости услуг 
по государственной экспертизе 
должен быть сохранён

В марте под председа-
тельством Валерия Леоно-
ва состоялось заседание ко-
митета НОПРИЗ по экспер-
тизе и аудиту. 

По вопросу повестки за-
седания «О рассмотрении 
разрабатываемого Мин-
строем России проекта по-
становления Правитель-
ства Российской Федера-
ции «О внесении измене-
ний в Положение об орга-
низации и проведении го-
сударственной экспертизы 
проектной документации 
и результатов инженерных 
изысканий» членов коми-
тета информировал Вале-
рий Леонов. Он, в частно-
сти, отметил, что принятие 
проекта постановления «О 
внесении изменений в по-
становление Правительст-
ва Российской Федерации 
от 5 марта 2007 года №145» 
может снизить положи-
тельный эффект от достиг-
нутых результатов государ-

ственной политики в стро-
ительной отрасли. Доклад-
чик выразил уверенность, 
что надо сохранить дейст-
вующий порядок определе-
ния стоимости услуг за го-
сударственную экспертизу 
проектной документации 
и результаты инженерных 
изысканий, положительно 
зарекомендовавший себя с 
2007 года.

По итогам обсуждения 
данного вопроса принято 
решение довести до сведе-
ния аппарата НОПРИЗ по-
зицию членов комитета по 
разрабатываемому Мин-
строем России проекту 
(речь идёт о постановлении 
Правительства Российской 
Федерации «О внесении из-
менений в Положение об 
организации и проведении 
государственной экспер-
тизы проектной докумен-
тации и результатов инже-
нерных изысканий») и ре-
комендовать довести точку 

зрения профессионально-
го сообщества до Минстроя 
России, а также в рамках 
процедуры оценки регули-
рующего воздействия рас-
сматриваемого проекта по-
становления — до Минэко-
номразвития России.

С сообщением о рас-
смотрении разработанно-
го Минстроем России про-
екта федерального закона 
«О внесении изменений в 
Градостроительный кодекс 
Российской Федерации и 
в отдельные законодатель-
ные акты Российской Фе-
дерации» выступил Вале-
рий Леонов. Информация 
докладчика была принята 
к сведению членами коми-
тета, результаты обсужде-
ния направлены в аппарат 
НОПРИЗ с просьбой дове-
сти позицию комитета по 
данному вопросу до Мин-
строя России и заместителя 
председателя Правительст-
ва РФ Дмитрия Козака. 

Чернов отметил, что важ-
ность данной работы была 
также оценена и руководст-
вом страны. Сергей Чернов 
доложил, что подготовлен-
ные НОПРИЗ предложения в 
проект постановления были 
направлены и уже находятся 
на рассмотрении в аппарате 
Правительства Российской 
Федерации.

Далее был одобрен ди-
зайн-макет «Сборника разъ-
яснений, вопросов и ответов 
по архитектурно-строитель-
ному проектированию и ин-
женерным изысканиям, воз-
никающих при предпроект-
ной и проектной подготовке 
строительства. Выпуск 3».

В третий выпуск были 
включены как официальные 
комментарии федеральных 
органов исполнительной 
власти Российской Федера-

ции, контрольно-надзор-
ных органов, так и разъяс-
нения квалифицированных 
специалистов профессио-
нального строительного со-
общества.

Полемику среди членов 
комитета вызвал разрабо-
танный Минстроем России 
проект федерального зако-
на «О внесении изменений 
в Градостроительный ко-
декс Российской Федерации 
и в отдельные законодатель-
ные акты Российской Феде-
рации». Участники обсужде-
ния, в частности, отметили, 
что данный документ охва-
тывает все стороны проек-
тирования. Вместе с тем до-
кумент содержит категори-
чески недопустимые изме-
нения в этой сфере. 

На заседании был рассмо-
трен протокол заседания 

рабочей группы Минстроя 
РФ. Этот документ касался 
определения первоочеред-
ных категорий объектов, на 
которые разработаны спе-
циальные технические ус-
ловия, для внесения изме-
нений в нормативные пра-
вовые акты и нормативно-
технические документы и 
включения в своды правил 
нормативных положений, 
разработанных и согласо-
ванных в специальных тех-
нических условиях Мин-
строем России и МЧС Рос-
сии от 16 декабря 2016 года 
№119-ПРМ-ЕС. 

По итогам обсуждения по-
ручений Минстроя принято 
решение: просить аппарат 
НОПРИЗ подготовить пись-
мо в адрес министерства с 
предложением о сокраще-
нии количества СТУ.

В апреле состоялось за-
седание комитета НОПРИЗ 
по инженерной инфра-
структуре.

Участники заседания об-
судили повестку окруж-
ной конференции саморе-
гулируемых организаций, 
основанных на членстве 
лиц, выполняющих инже-
нерные изыскания, и са-
морегулируемых организа-
ций, основанных на член-
стве лиц, осуществляющих 
подготовку проектной до-
кументации, зарегистри-
рованных в городе Москве.

Евгений Пупырев  со-
общил членам комитета 
о состоявшемся в марте в 
НИУ МГСУ в рамках дело-
вой программы X Между-
народной научно-техниче-
ской конференции «Яков-
левские чтения», посвя-
щённой памяти академи-
ка РАН Сергея Васильевича 
Яковлева, семинаре «Инно-
вации и тенденции разви-
тия в очистке малых объё-
мов сточных вод в России». 

Докладчик отметил важ-
ность рассматриваемой на 
семинаре темы для малых 
населённых пунктов Рос-
сии и выразил уверенность 
в перспективности направ-

ления по очистке малых 
объёмов сточных вод. Ев-
гений Пупырев сообщил, 
что труды молодых спе-
циалистов, представлен-
ные на семинаре, получат 
своё продолжение в рам-
ках работы экспертно-тех-
нологического совета Рос-
сийской ассоциации водо-
снабжения и водоотведе-
ния.

По итогам рассмотре-
ния протокола заседания 
рабочей группы Минстроя 
России по определению 
первоочередных катего-
рий объектов, на которые 
разработаны специальные 
технические условия, для 
внесения изменений в нор-
мативные правовые акты и 
нормативно-технические 
документы от 16 декабря 
2016 года №119-ПРМ-ЕС, 
решено принять к сведе-
нию и предложить Мин-
строю России предусмо-
треть финансирование ра-
боты по анализу спецтех-
условий, на основании ко-
торых НОПРИЗ готов вы-
давать рекомендации.

Далее членами комитета 
был одобрен проект поста-
новления Правительства 
РФ «О проведении в 2017-

2018 годах эксперимента 
по переводу услуг по под-
ключению к сетям инже-
нерно-технического обес-
печения в электронный 
вид».

В рамках вопроса «О 
рассмотрении материа-
лов Агентства стратегиче-
ских инициатив для встре-
чи федеральной рабочей 
группы «Подключение к 
системам теплоснабже-
ния, подключение (техно-
логическое присоедине-
ние) к централизованным 
системам водоснабжения 
и водоотведения» («Вне-
дрение целевых моделей 
упрощения процедур ве-
дения бизнеса и повыше-
ния инвестиционной при-
влекательности субъек-
тов РФ») принято решение 
членам комитета в недель-
ный срок подготовить и 
направить свои замечания 
и предложения.

В заключительной части 
совещания Евгений Пу-
пырев доложил о своём 
добровольном выходе из 
состава Совета НОПРИЗ, 
но заверил, что продолжит 
работу в качестве предсе-
дателя одного из комите-
тов НОПРИЗ.

Комитет по инженерной 
инфраструктуре обсудил тенденции 
развития в очистке малых объёмов 
сточных вод 

Окончание. 
Начало на стр. 10 

Он обратил внимание 
участников круглого сто-
ла на то обстоятельство, что 
стандарты на процессы вы-
полнения работ представ-
ляют большой интерес не 
только с точки зрения ре-
гламентации производст-
венной деятельности, но и 
с точки зрения ценообразо-
вания, управления процесса-
ми, оценки эффективности 
труда, сопутствующих затрат 
и прочее.

Участники конферен-
ции одобрили проводимую 
НОПРИЗ работу по разра-
ботке стандартов на про-
цессы выполнения проект-
ных и изыскательских ра-
бот, а также высказали пред-
ложения к рекомендаци-
ям по разработке «Стандар-
тов на процессы выполне-
ния проектных работ» для 

учёта в дальнейшей работе.
По результатам обсужде-

ния участники круглого сто-
ла приняли резолюцию, в 
которой выразили уверен-
ность в принятии следую-
щих решений:

1. Стандарты на процес-
сы выполнения проектных и 
изыскательских работ долж-
ны разрабатываться при со-
блюдении определённых 
требований к ним, преемст-
венности терминологии с 
использованием обоснован-
ных ссылок на требования 
законодательства Россий-
ской Федерации.

2. Необходимо установить 
требования к внутренней ар-
хитектуре стандартов, вклю-
чая наличие частей, опреде-
ляющих вид, признаки и гра-
ницы регулируемой деятель-
ности, её предмет и условия 
осуществления, общие и спе-
циальные обязательные тре-

бования к регулируемому 
виду деятельности и его ре-
зультатам, этические нормы 
и другие требования.

3. Продолжить формат ди-
алога. По итогам таких ме-
роприятий аккумулировать 
предложения профессио-
нального сообщества для на-
правления в Минстрой Рос-
сии.

4. Профессиональному 
сообществу активнее при-
нимать участие в обществен-
ных обсуждениях стандар-
тов на процессы выполне-
ния изыскательских и про-
ектных работ.  

5. Принять к сведению, что 
концепция на стандарты вы-
полнения изыскательских 
работ в настоящее время на-
ходится в стадии реализа-
ции и необходимо разрабо-
тать концепцию стандар-
тов на процессы выполне-
ния проектных работ.

Стандарты в проектировании 
и изысканиях: профессионалы 
в поиске оптимальных решений
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В марте состоялась рабочая 
встреча президента НОПРИЗ 
Михаила Посохина и прези-
дента Союза архитекторов 
России Николая Шумакова, 
на которой было подписано 
Соглашение о сотрудничестве, 
нацеленное на повышение ка-
чества выполнения инженер-
ных изысканий и осуществле-
ния архитектурно-строитель-
ного проектирования.

Сотрудничество также 
предусматривает координа-
цию усилий, направленных 
на снижение избыточных ад-
министративных барьеров в 
области градостроительного 
и архитектурно-строитель-
ного проектирования; разви-
тие системы саморегулирова-
ния; совершенствование зако-

нодательства в области архи-
тектуры.

Михаил Посохин высказал 
мнение о том, что объедине-
ние усилий НОПРИЗ и Союза 
архитекторов России позво-
лит добиться приоритетности 
мнения сообщества архитек-
торов, изыскателей и проек-
тировщиков в решении любых 
профессиональных вопросов 
на государственном уровне. 
Первоочередными задачами, 
над которыми следует рабо-
тать сообща, являются фор-
мирование нацобъединением 
реестра специалистов и раз-
работка профессиональных 
стандартов, убеждён прези-
дент НОПРИЗ.

Николай Шумаков побла-
годарил Михаила Посохина за 

многолетнее сотрудничество с 
Союзом архитекторов России, 
выразив уверенность в эффек-
тивном решении задач, преду-
смотренных соглашением.

В мероприятии также при-
няли участие первый вице-
президент Союза архитекто-
ров России Виктор Логинов 
и вице-президент, управляю-
щий делами Союза архитекто-
ров России Александр Коше-
вой. От Национального объе-
динения изыскателей и про-
ектировщиков участвовали 
первый вице-президент Ан-
вар Шамузафаров, вице-пре-
зидент Азарий Лапидус, ру-
ководитель аппарата Сергей 
Кононыхин, заместитель ру-
ководителя аппарата Алексей 
Кожуховский.

Подписано Соглашение о сотрудничестве 
с Союзом архитекторов России

В апреле в зале Совета На-
ционального объединения 
изыскателей и проектиров-
щиков под председатель-
ством президента НОПРИЗ 
Михаила Посохина состо-
ялось заседание комиссии 
по профессиональным ква-
лификациям в области ин-
женерных изысканий, гра-
достроительства и архитек-
турно-строительного про-
ектирования при совете по 
профессиональным квали-
фикациям в строительстве.

Участие в работе комис-
сии также приняли первый 
вице-президент, член Совета 
НОПРИЗ Павел Клепиков; 
вице-президент, член Сове-
та, координатор НОПРИЗ 
по СЗФО Александр Гри-
митлин; вице-президент, 
член Совета, координатор 
НОПРИЗ по городу Москве 
Алексей Воронцов; вице-
президент, член Совета Аза-
рий Лапидус; члены Сове-
та НОПРИЗ Виктор Ново-
селов и Евгений Пупы-
рев; руководитель аппарата 
НОПРИЗ Сергей Кононы-

хин; заместитель руководи-
теля аппарата Виталий Ерё-
мин; представители про-
фессиональных сообществ 
Алексей Комов (Союз ар-
хитекторов России), Ан-
дрей Некрасов и Алек-
сандр Кудрявцев (Россий-
ская академия архитектуры 
и строительных наук).

Директор СРО НП «Изы-
скатели Санкт-Петербурга 
и Северо-Запада» Евгений 
Тарелкин представил два 
профессиональных стан-
дарта: «Инженер-гидроме-
теоролог в изысканиях для 
проектирования, строитель-
ства, ремонта и реконструк-
ции» и «Инженер-эколог в 
изысканиях для проекти-
рования, строительства, ре-
монта и реконструкции», по 
которым ранее состоялся 
ряд мероприятий по их об-
суждению. По информации 
докладчика, к обсуждению 
документов было привлече-
но 115 экспертов, которые 
внесли 96 поправок. Про-
фессиональные стандарты 
единогласным решением 

членов комиссии были под-
держаны.

О профессиональном 
стандарте «Специалист тех-
нического заказчика по ор-
ганизации строительства» 
доложил представитель раз-
работчика директор депар-
тамента учебно-методиче-
ской, аттестационной, сер-
тификационной деятель-
ности ФАУ «РосКапСтрой» 
Алексей Суров. По итогам 
обсуждения было решено 
профессиональный стан-
дарт в целом поддержать и 
доработать с учётом заме-
чаний и предложений, кото-
рые будут сформулированы 
экспертами на рабочем со-
вещании, после чего доку-
мент будет направлен на за-
очное голосование членам 
комиссии.

В соответствии с повест-
кой на заседании комис-
сии состоялось обсужде-
ние третьей редакции кон-
цепции проекта федераль-
ного закона «Об архитек-
туре», основным доклад-
чиком по которой высту-

пил Алексей Воронцов .
Михаил Посохин  от-

метил необходимость так-
же отразить в разрабатыва-
емом документе положения 
по защите авторского права.

Положительную оценку 
представленный документ 
получил со стороны пред-
ставителей Российской ака-
демии архитектуры и строи-
тельных наук и Союза архи-
текторов России.

В ходе обсуждения кон-

цепции был поднят вопрос 
о том, какие организации 
уполномочены принимать 
решение присуждать выс-
шее почётное звание Рос-
сийской Федерации за вы-
дающиеся заслуги в области 
архитектуры и зодчества 
«Народный архитектор Рос-
сийской Федерации» и «За-
служенный архитектор Рос-
сийской Федерации». 

Михаил Посохин высту-
пил с инициативой созда-

ния объединённой комис-
сии, в которую вошли бы 
профессиональные сооб-
щества, представляющие ар-
хитектурную деятельность: 
НОПРИЗ, Союз архитекто-
ров России, Российская ака-
демия художеств, Россий-
ская академия архитектуры 
и строительных наук. И эта 
комиссия будет принимать 
коллегиальное решение о 
присвоении высших почёт-
ных званий.

Комиссией по профессиональным квалификациям одобрены два 
профстандарта и проект концепции закона «Об архитектуре»

В Сергиевском зале кафед-
рального соборного храма 
Христа Спасителя состоя-
лось общее собрание чле-
нов региональной общест-
венной организации содей-
ствия развитию комплек-
са храма Христа Спасителя 
«Совет попечителей храма 
Христа Спасителя», которое 
возглавили сопредседатели 
совета Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Ки-
рилл и мэр Москвы Сергей
Собянин. В собрании принял 
участие президент НОПРИЗ, 
народный архитектор Рос-
сии, академик Михаил Посо-
хин.

Выступая перед членами 
Совета попечителей, Свя-
тейший Патриарх Кирилл, в 
частности, сказал: 

— Храм Христа Спасите-
ля стал действительно очень 
важной достопримечатель-
ностью нашего Первопре-
стольного града и центром 

духовной жизни всей Рус-
ской православной церкви. 
Поэтому, конечно, на нас 
лежит большая ответствен-
ность за поддержание хра-
ма всеми теми силами и воз-
можностями, которые нахо-
дятся в нашем распоряже-
нии. 

— Развивается и поддер-
живается в надлежащем со-
стоянии как сам храм, так 
и общественное простран-
ство вокруг него, — заявил 
Сергей Собянин, сообщив, 
что в этом году запланиро-
ваны большие работы по ре-
конструкции общественно-
го пространства вокруг хра-
ма, в том числе на улице Вол-
хонка. — Такие серьёзные 
работы не проводились на 
этой улице уже более 50 лет, 
и это, конечно, значительно 
изменит окружающую среду, 
сделает храм более доступ-
ным и привлекательным.

Напомним, что в сентябре 

1994 года Правительством 
Москвы было принято ре-
шение о воссоздании Храма 
христа Спасителя в прежних 
архитектурных формах.

Архитектурный замы-
сел комплекса храма Хри-
ста Спасителя был разрабо-
тан управлением «Моспро-
ект-2» совместно с Москов-
ской патриархией. Руково-
дитель проекта и главный 
архитектор — академик Ми-
хаил Посохин. Работы по 
воссозданию художествен-
ного убранства исполнены 
Российской академией худо-
жеств во главе с её президен-
том Зурабом Церетели, в ро-
списи участвовали 23 артели 
художников.

Воссозданный храм вос-
произведён максимально 
близко к оригиналу. Во вре-
мя проектных и строитель-
ных работ использовалась 
информация XIX века, вклю-
чая эскизы и чертежи.

Состоялось собрание 
членов Совета попечителей 
храма Христа Спасителя 

Президент НОПРИЗ 
Михаил Посохин избран 
почётным доктором Том-
ского государственно-
го архитектурно-строи-
тельного университета 
(ТГАСУ) 

Почётный 
доктор 
ТГАСУ
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Победители конкурса 
«Лучший инновационный проект»

3-е место в номинации 
«Лучший проект объекта жилого 
назначения экономкласса»

Диплом в номинации 
«Лучший проект объекта 
промышленного назначения»

Архитектурная мастерская 
«Мезонпроект»

Основные направле-
ния профессиональной 
деятельности 

Архитектура, градострои-
тельство, развитие террито-
рий

Примеры наиболее зна-
чимых реализованных 
проектов

Р е к о н с т р у к ц и я  Л у ж -
н е ц к о й  н а б е р е ж н о й ; 
ЖК «Дом при Академии 
наук»; Школа скульптуры 
А.И.Рукавишникова; приспо-
собление памятника архи-
тектуры «ЖК «Знаменские 
палаты»; дизайн-проект и 
переоснащение главного 
зала Национального центра 
управления в кризисных си-
туациях (НЦУКС) МЧС Рос-
сии; ЖК «Донской Олимп»; 
ЖК «Дом на Рогожском Валу». 

Краткая характеристи-
ка объекта, представлен-
ного на конкурс

ЖК «ЗИЛАРТ» состоит из 
трёх жилых корпусов пере-
менной этажности — одного 
семи- и двух четырнадцати-
этажных — и вписан объём-
но-планировочными реше-
ниями в общую стилистику 
дизайн-кода, разработанно-
го в рамках реновации пром-
зоны бывшего ЗИЛа.

Корпуса объединены об-
щей подземной частью, в ко-

торой располагается двух-
уровневая автостоянка. На 
первых этажах комплекса 
предусмотрено размещение 
объектов офисного и торго-
вого назначения с отдельны-
ми входами.

Фасады всех трёх корпусов 
решены в едином стиле. Об-
лицовка серых тонов выпол-
нена из клинкерного кирпи-
ча и перекликается с водами 
Москвы-реки, на берегу ко-
торой расположен комплекс. 
Оригинальный декоратив-
ный элемент на фасаде — ав-
торские керамические из-
разцы с изображениями ав-

томобилей, выпускавшихся 
в разное время ЗИЛом, ста-
нет своеобразным напоми-
нанием жителям о связи но-
вого объекта с местом, на ко-
тором расположен комплекс.

Руководитель архитек-
турной мастерской «Ме-
зонпроект» Илья Машков:

— ЗИЛАРТ 
— это в це-
лом инно-
в а ц и о н -
ный про-
ект, и наш 
л о т  т о м у 
подтверж-
дение . 

ООО «Научно-исследо-
вательский и проектный 
институт по обустройству 
нефтяных и газовых место-
рождений»

Основные направле-
ния профессиональной 
деятельности

Комплексное проекти-
рование обустройства неф-
тяных, газовых и газокон-
денсатных месторожде-
ний, нефтебаз, наливных 
эстакад, нефтегазоперера-
батывающих и нефтехими-
ческих заводов. Научные 
исследования и технологи-
ческие разработки.

Примеры наиболее 
значимых реализован-
ных проектов

Комплекс гидрокрекин-
га тяжёлой нефти. Первая 
фаза. Бургас (Болгария).

Обустройство дополни-
тельных скважин Восточ-
ного участка ОНГКМ. Вто-
рая очередь. ООО «Газпром 
нефть Оренбург»

Д о ж и м н а я  к о м п р е с -
с о р н а я  с т а н ц и я  С ы с -
консыньинского газово-
го месторож дения. ООО 
«Фостер Уилер».

Краткая характери-
стика объекта, представ-
ленного на конкурс

Обустройство Колвин-
ского нефтяного месторож-
дения.

Для изготовления УПН 
потребовалось примене-
ние особых технологий 
и высокопрочных видов 
сталей. Установка подго-
товки нефти включает в 
себя полный набор тра-
диционного оборудова-

ния промысловой подго-
товки товарной нефти. Так 
как сырая нефть данного 
месторождения имеет по-
вышенную вязкость, тех-
нологическая схема уста-
новки строится, подчи-
няясь специфике колвин-
ской нефти. В составе УПН 
применяются трёхфаз-
ные нефтегазосепарато-
ры повышенной единич-
ной мощности со специа-
лизированными внутрен-
ними устройствами. Для 
обеспечения обессолива-
ния конечного продукта 
товарной нефти применя-
ются электродегидраторы, 
изготавливаемые в тесном 
сотрудничестве с фирмой 
Aker Solutions, широко из-
вестной в мировом нефтя-
ном бизнесе. 

1-е место в номинации «Лучший проект 
инженерной и транспортной инфраструктуры»

Группа компаний «АТТА» 
Основные направле-

ния профессиональной 
деятельности

Группа компаний «АТТА» 
(в том числе ООО «АТТА-
Проект» и ООО «АТТА-Ин-
терн») работает на рынке 
проектных услуг с 1988 года 
и специализируется на ар-
хитектурно-строительном и 
инженерном проектирова-
нии и консалтинге.

Наиболее значимые ре-
ализованные проекты

Реконструкция Новоси-
бирского государственного 
академического театра опе-
ры и балета — 2003-2005 
годы; международный тер-
минал и вокзал внутренних 
авиа линий аэропорта «Тол-
мачёво» — 1995-2015 годы; 
здания посольств, генераль-
ных консульств и торго-
вых представительств РФ в 
Японии, Афганистане, Ира-

не, Польше, Румынии, Болга-
рии, Казах стане — 2003-2006 
годы. 

Краткая характеристи-
ка объекта, представлен-
ного на конкурс

Вдохнуть новую жизнь в 
старые аэровокзалы, разви-
вающиеся эволюционным 

путем, такие как новосибир-
ский аэропорт «Толмачёво», 
— достаточно сложная зада-
ча (в отличие от колоссаль-
ных по объёму новых тер-
миналов на новом месте).

Важным фактором явля-
ется необходимость про-
ведения реконструктивных 
мероприятий в условиях 
круглосуточно действую-
щего авиационного пред-
приятия при значительном 
росте пассажиропотока и 
числа авиарейсов. Так, при 
реконструкции и расшире-
нии старого международ-
ного терминала аэропор-
та «Толмачёво» пришлось в 
значительной степени из-
менить технологию обес-
печения вылета и прилёта 
авиа пассажиров, встроить 
дополнительные служебные 
помещения, организовать 
принципиально новые гале-
реи для сбора прилетающих 

пассажиров, а также начать 
долгожданное объединение 
терминалов внутренних и 
международных линий в 
единый хаб.

После реконструкции тер-
минал международных ли-
ний оснащён полным ком-
плектом современного ин-
женерного оборудования, 
интегрированного также с 
существующими инженер-
ными системами, которые 
управляются из единого ди-
спетчерского центра. Опти-
мальное потребление тепло-
вой и электрической энергии 
в любое время года обеспечи-
вается компактным объёмом 
здания, применением эффек-
тивных тепло изоляционных 
материалов и теплоотражаю-
щих стеклопакетов витражей 
фасадов, а также автоматиче-
ским поддержанием параме-
тров микроклимата различ-
ных групп помещений.
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Томском государ-
ственном архитек-
турно-строитель-
ном университете 

в марте прошла тематиче-
ская выставка, посвящённая 
Михаилу Васильевичу Посо-
хину.

На выставке были пред-
ставлены книги, автором ко-
торых выступил сам Михаил 
Васильевич, в том числе ра-
ритетные экземпляры и из-
дания с материалами о нём 
из фондов библиотеки.

— Мы периодически про-
водим выставки, посвящён-
ные знаменитым людям, и 
для нас большая честь орга-
низовать экспозицию, посвя-
щённую профессиональной 
деятельности нашего земля-
ка — знаменитого архитек-
тора Михаила Васильевича 
Посохина, который многие 
годы работал главным архи-
тектором Москвы, — расска-
зала заместитель директора 
научно-технической библи-
отеки ТГАСУ Светлана Ка-
линина. — Так мы сохраня-
ем традиции классической 
архитектурной школы в на-
шем вузе. Многие студенты, 
особенно 1-2-го курсов, мо-
гут не знать таких важных в 

истории архитектуры имён. 
Но когда открывается оче-
редная выставка, посвящён-
ная исторической личности, 
ребята всегда интересуют-
ся, задают вопросы о ней, с 
удовольствием берут книги 
домой, а также пользуются 
фондом читального зала. Эта 
выставка тоже вызвала боль-
шой интерес. Для многих 
стало открытием, что Миха-
ил Посохин — один из ав-

торов проектов высотки на 
Кудринской площади, Крем-
лёвского Дворца съездов и 
других узнаваемых построек 
— родился в Томске. Человек 
такого масштаба! 

Как рассказала Светлана 
Калинина, идея проведения 
выставки принадлежит сыну 
известного зодчего — прези-
денту Национального объе-
динения изыскателей и про-
ектировщиков, народному 

архитектору России, акаде-
мику Михаилу Посохину, ко-
торый в феврале приезжал в 
Томск с рабочим визитом. 

Михаил Михайлович так-
же принял участие в созда-
нии выставки: во время по-
сещения ТГАСУ президент 
НОПРИЗ подарил универси-
тету две написанные отцом 
книги: «Город для человека» 
и «Архитектура курорта Пи-
цунда».

В Томске прошла выставка 
работ архитектора Посохина
В

В посёлке Шерегеш Ке-
меровской области в марте 
прошёл XII межрегиональ-
ный фестиваль-чемпионат 
Лыжного клуба архитекто-
ров (ЛКА), проектировщиков 
и изыскателей России «Архи-
геш-2017».

На фестиваль прибыли 260 
участников из разных горо-
дов России: из Новосибирска, 
Томска, Новокузнецка, Кеме-
рова, Барнаула, Екатеринбур-
га, Тюмени, Иркутска, Омска, 
Красноярска, Москвы, Санкт-
Петербурга, Нижнего Новго-
рода, Краснодара. Также при-
были участники из Казах-
стана. В этом году в фестива-
ле впервые приняли участие 
представители Крыма и Ре-
спублики Азербайджан.

В ДК «Горняк» состоялось 
торжественное открытие фе-
стиваля. С приветственным 
словом к участникам фести-
валя обратился координатор 
НОПРИЗ по СФО Александр 
Илизаров. Он зачитал обра-
щение президента Нацио-
нального объединения изы-
скателей и проектировщи-
ков Михаила Посохина к 
участникам и гостям фести-
валя. 

Важным событием в де-
ловой программе фестива-
ля стало тематическое меро-
приятие «День НОПРИЗ». 

Координатор по СФО 

Александр Илизаров и 
член Совета НОПРИЗ Алек-
сандр Панов рассказали 
участникам «Архигеша-2017» 
о деятельности Националь-
ного объединения изыска-
телей и проектировщиков, о 
его основных целях и зада-
чах, а также о приоритетных 
направлениях деятельнос-
ти Нацобъединения  в 2017-
2019 годах. 

НОПРИЗ принимает актив-
ное участие в разработке и 
внесении изменений в суще-
ствующие законодательные 
акты, поскольку все проекти-
ровщики ежедневно в своей 
деятельности сталкиваются с 
правовыми нестыковками в 
действующих ГОСТах, СНиП, 

регламентах и т.д. Участники 
выразили надежду, что Нац-
объединение будет твёрдо и 
последовательно отстаивать 
интересы профессионально-
го сообщества.

Также Александр Илиза-
ров проинформировал со-
бравшихся о проводимом 
ежегодно конкурсе НОПРИЗ 
на лучший инновационный 
проект и призвал всех при-
нимать в нём активное учас-
тие.

В конференц-зале была 
организована выставка про-
ектов победителей конкурса 
НОПРИЗ на лучший иннова-
ционный проект в 2016 году. 
Представителю группы ком-
паний «АТТА» из Новосибир-

ска, ставшей победителем 
в нескольких номинациях 
конкурса, было очень прият-
но увидеть размещённую на 
стенде информацию о себе.

Президент Лыжного клуба 
архитекторов (ЛКА) Антон 
Тен поблагодарил руковод-
ство НОПРИЗ за ежегодную 
поддержку фестиваля и вы-
разил надежду на дальнейшее 
сотрудничество.

За вклад в развитие Лыж-
ного клуба архитекторов и 
за постоянную активную по-
мощь в организации фести-
валей ЛКА Национальное 
объединение изыскателей и 
проектировщиков было на-
граждено памятной медалью 
и дипломом.

НОПРИЗ поддержал фестиваль «Архигеш-2017»


